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Животноводство ~  ударный фронт

ИМЕНИ ЗНАТНЫХ 
Ж ИВОТНОВОДОВ

Страда в колхозных мастерских

в райо
новления ЦК КПСС, Совета Министров СССР и ВЦСПС 
о развертывании Всесоюзного соревнования работников 
животноводства? С таким вопросом обратился наш кор- 

спондеит к секретарю Зырянского райкома партии В. А. 
учкову.

Как и в прошлые годы, 
инициаторами соревнования 
за быстрейшее и высокока
чественное проведение ре
монта техники в Зырянском 
районе выступили механиза
торы колхоза имени ХХП 
съезда КПСС. Они взяли 
обязательство отремонтиро
вать всю технику в зимнее 
время, а зерновые комбай
ны поставить на линейку го

товности до 1 января 1973 
года. На днях из колхозной 
мастерской вышло два ком
байна. Ремонтом заняты 
лучший механизатор колхоза 
Василий Гуляев, намолотив
ший в этом году около 6 ты
сяч центнеров хлеба, Алек
сей Попов, Иван Азаров. .

К подготовке техники при
ступили механизаторы Семе
новского отделения колхоза
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—  Недавно, — сказал 
Владимир Александрович,— 
у  нас состоялся пленум р а й 
онного комитета партии, ко
торый обсуднл ■ предвари
тельные -итоги года, наметил 
меры- по организованному 
проведению зимовки ск-ота и 
подготовке к новому ' сель
скохозяйственному году. На
мечена четкая программа 
действий для каждого хозяй
ства, фермы, каждого- работ
ника животноводства.

С учетом имеющихся ре
зервов принята более напря
женная программа на третий 
год пятилетки. Так, цаме-

Поход за рациональное ис
пользование кормов нынче 
возглавила молодежь.. На 
этой неделе состоялся рай
онный слет, молодых работ
ников животноводства. В от
вет на постановление ЦК 
КПСС, Совета. Министров 
СССР' и ВЦСПС молодые 
доярки, телятницы, скотни
ки приняли повышенные 
обязательства, выступили, с 
открытым письмам ко всем 
работникам животноводства. 
Они призвали животноводов 
включиться в соревнование 
под девизом: «При тех же

К алендарь передовы х доярок
Мараксинское отделение На этой же молочното- 

.— лучгаеё в совхозе «Тогур- Варной ферме еще в октябре 
ский». Здесь получили.да 10 завершили выполнение годе.

щается увеличить; поголовье _ кормах —г. больше продую 
'крупного рогатого скота на “ "" "
10—11 процентов, к том 
числе коров — на 12—14.
Производство зтрвотноовод- 
ческой продукции должно 
возрасти на 15— 18 процен
тов н почти на столько ж е— 
продажа ее .государству. По 
сравнению с первым полуго
дием текущего года товар
ность молока с 81 процента 
намечено поднять до 90 про
центов, надои от каждой ко
ровы — -с. 1.433 до 1.600 
килограммов.

месяцев по 2.122 килограм
ма молока от коровы.

С гордостью говорят на 
ферме об успехах передовой 
доярки Анфёи Васйльевны 
Тявиной. На ее трудовом ка
лендаре —• 1973 год. Она 
брала обязательство надоить 
нынче по 2.800 килограммов 
молока на корову. Впередй 
еще полтора месяца, а АН- 
фея Васильевна уже закан
чивает надой третьей тыся
чи. Для хозяйств северных 
районов — это высокий ре
зультат. ;

вых планов Лидия Николаев
ц а ' Македонская и Эмма 
Кондратьевна; Вернер. В 
другом отделении совхоза — 
Тогурском — таких же уст 
цехов., добились А. А, Вана- 
гель, В. А. Волошина, Н. П. 
Анисимова и другие.

За 10 месяцев совхоз, про
дал государству сверх плана 
1.500 центнеров молока.

А. ЗИМАРЕВ, 
секретарь парткома сов
хоза «Тогурский» Кол. 

пашевского района.
ции». Учреждены переходя
щие призы имени ' лучших 
животноводов района —г до
ярки колхоза ‘имени XXII 
съезда КПСС, кавалера ор
дена Ленина А. Е.. Чарико
вой, телятницы колхоза име
ни Фрунзе, кавалера .орде
на Октябрьской Революции 
А. В. Савиной, скотника 
колхоза «Сибиряк» Н. К. Па
хомова. Призы будут вру
чаться лучшим' Аюлодым жи
вотноводам по итогам квар
тала.

Л У Ч Ш И Е  В Р А Й О Н Е
Высоких показателей с 

начала года по надоям моло
ка добилась одна из старей
ших дояррк совхоза «Молча- 
ковский» Н. Г. Голубила. 
Ее показатель за 10 месяцев 
на каждую корову -— 2.831 
килограмм. Свое годовое 
обязательство — надоить по 
3.000 килограммов — она 
решила выполнить в ноябре. 
Не отстает от нее и доярка

из Молчановского отделения 
совхоза «Молчановекнй» 
Е. А. Лауб. Она также близ
ка к выполнению годового 
обязательства..

В совхозе «Тунгусовский» 
лучший результат у  старей
шей доярки А. Е. Огребо. 
Она занимает третье место 
в районе.

В. МАЙКОВ.
с." Молчанове».

«Сибиряк». Отремонтирова
но уже три трактора. Брига
да из 5 человек, которую 
возглавляет помощник на
чальника мехотряда Д. П. 
Новиков, ведет подготовку 
сельхозинвентаря. В нояб
ре должны быть отремонти
рованы все сеялки — такую 
задачу поставила бригада. .

Н. САЛАГОР.
• Зырянский район.

ОТРЯДЫ 
ПЛОДОРОДИЯ 
ЗА РАБОТОЙ

В Рыбаловском отделении 
совхоза имени Свердлова 
механизированный . отряд 
объединения «Сельхозтех
ника» приступил к вывозке 
на поля органических удоб
рений. Механизаторы Роман. 
Вейт и Василий Приходько 
забуртовали около 4 тысяч 
тонн перегноя, подготовили 
проезды на поля. Местные 
удобрения вывозятся на па
ровые поля и под карто
фель.

Силами механизированно
го отряда объединения 
«Сельхозтехника» заплани
ровано внести >- под урожай 
1973 года только в этом хо
зяйстве не менее 7 тысяч 
тонн местных удобрений.. Од
новременно вторая группа' 
шоферов и трактористов от
ряда ведет вывОЗКу Торфо- 
минеральных компостов в 
совхозе «Крнвошеинский».

Н. САСЬКОВ.
Кривойхеинский район. ..

Участок штамповки цеха 
№ 14 один из самых ответ
ственных на заводе «Сиб- 
электромотор». Здесь тру
дятся опытные слесари-ин
струментальщики. А. М. Че- 
чуров и И. Н. Гордневский 
могут изготовить штамп 
любой сложности., Качество 
всегда отличное. ‘ Об этом 
Свидетельствует . личное 
клеймо на готовой продук
ции.

НА СНИМКЕ: И. Н. Гор- 
диевский (слева) и А. М. Че- 
чуров.

Фото В. Казанцева.

В кабельный цех колпа- 
шевского завода «Метал
лист» Раиса Лунина пришла 
сравнительно недавно. Това
рищи помогли ей освоить 
специальность волочилыци- 
цы. Теперь Раиса — одна из 
лучших производственниц. В 
дни юбилейной вахты она 
перевыполняет задания. и 
выпускает продукцию толь
ко высокого качества.

Фото В. Похлебйна.

| н А  ЛЕСОЗАГОТОВКАХ
П р и  р и я ы х  
у с л о в и я х

Р е м о н т н и к и  д е р ж а т  слово
Хорошо заканчивает вто

рой год пятилетки коллектив 
Асиновского трактороре
монтного завода. Он прочно 
удерживает ' переходящее 
красное зйамя райкома 
КПСС и райисполкома. По 
итогам третьего квартала за
воду > присуждено второе ме
сто в соревновании пред
приятий министерства. План 
реализации продукции за ТО 
месяцев выполнен на 111 
процентов, по выпуску то
варной продукции—на 105,9 
процента, по производи
тельности труда— на 105,3 
процента.

На примере предприятия 
видно, как быстро повыша

ется-техническая вооружен
ность ■лесозаготовителей. 
Асиновские ЦРММ были 
созданы в 1953 г. Ремонти
ровали они тогда газогене
раторные трелевочные трак
торы КТ-12. Производствен
ная мощность мастерских 
была небольшая. Несколько 
лет назад мастерские пре
образованы в завод. За это 
время значительно выросла 
мощность предприятия. Если 
в 1953 году было сделано 
275 условных ремонтов, то 
нынче —. 1.700..

На заводе проводится 
большая работа • по внёдре- 
нию новой техники и передо
вых приемов труда.

До нынешнего года гиль
зы старых цилиндров выбра
сывались в металлолом. Их

Технологом И. П. Лемке из
готовлен универсальный ма
нипулятор для наплавки де-

нечем было шлифовать. Тех- талей под слоем флюса. Го-
нолог Л. Д, Медведев и то
карь В. Бастриков сделали 
на токарном станке специ
альное приспособление. Это 
рационализаторское предло
жение внедрено в производ
ство. Сейчас модернизиро
ванный станок легко шлифу
ет старые гильзы.

Значительно повысилось 
качество ремонтируемых ко
ленчатых валов и блоков с

довая экономия -г- 2,5 тыся. 
чи рублей. Всего внедрено в 
этом году 40 рационализа
торских предложений, эконо
мический эффект от которых 
превысил 12,5 тысячи руб.

Расширяются заводские 
помещения. Построен гараж 
на 15 машин, строится цех

небом. Нынче выстроен цех, 
благодаря чему в несколько 
раз больше ремонтируется 
челюстных погрузчиков и 
выпускается нестандартного 
оборудования.

На заводе уделяют немало 
внимания повышению квали
фикации рабочих. За 10 ме
сяцев 18 человек получили 
новую специальность. 37 че
ловек освоили вторую про
фессию, 26 рабочих повыси
ли разряды. В коллективе 
предприятия трудится нема
ло отличных производствен
ников. Это кузнец Г. А. Го
ловков, слесари-сборщик 
Я. П. Шатов, элёктросвар-

по ремонту гусениц, введен в щик И. К. Шеф 
эксплуатацию участок по ре- В .-А . Радкевич и 

- _ монту челюстных погрузчи- другие,
вводом в действие стенда ков * нестандартного обору-
наловПР“ стендЛЯвТдрял «0Баний' В ПР°ШЛ0М Г0ДУ на.юв. «пот стенд, внедрял нестандартное оборудование
технолог Г. С. Кухаренко. изготовляли, под открытым

шофер
многие

Юбилейные обязательства 
коллектива будут выполне
ны ДОСРОЧНО.

Н. ЗНАМЕНСКИЙ.

На зиму у  томских лесо
заготовителей особые надеж
ды. Предприятия, допустив
шие задолженность летом, 
планировали исправить по
ложение сразу же, как толь
ко промерзнут таежные до
роги, по которым ведется 
вЫвозка древесины. Однако 
морозы наступили, но неко
торые ' руководители лес
промхозов все еще не орга
низовали вывозку древеси
ны высокими темпами. На 
ряде предприятий долг ра
стет.

, В ноябре Аргат-Юльский
леспромхоз'задолжал 13 ты
сяч 800 кубометров. Здесь 
непростительно затянули 
сдачу в эксплуатацию авто
мобильной трассы, очень 
плохо организована вывозка 
древесины по узкоколейной 
железной дороге. Отставание 
леспромхоза стало хрониче
ским, Не случайно среди 
участников областного со
ревнования лесозаготовите
лей за достижение иаивыс- 
шей производительности тру
да в зимний период нет кол
лектива. Аргат-Юльского 
леспромхоза.

Ни одна комплексная 
бригада этого предприятия 
не поддержала почин брнга- 
.ды В. С. Корнеева из Ергай- 
ского леспромхоза, призвав
шей ударным трудом успеш

но завершить производствен
ную программу юбилейного 
года. Нет обязательств у  
операторов челюстных по
грузчиков, шоферов, у  кол
лективов, занятых на раз
делке древесины. Партком и 
рабочком Аргат-Юльского 
леспромхоза не занимаются 
организацией этого соревно
вания. Важнейший резерв 
улучшения производства ос
тавлен без внимания.

Плохо организована вы
возка древесины в Васюган- 
ском леспромхозе. Он задол
жал в ноябре 12 тысяч 800 
кубометров. Ниже своих воз- ■ 
мощностей работает сейчас 
Каргасокский леспромхоз. В 
лесосеках этого предприятия 
имеется запас хлыстов в 63 
тысячи кубометров.,. Однако 
задолженность по вывозке 
древесины составляет более 
8 тысяч кубометров. Не ис
пользует запас хлыстов и 
Молчановский леспромхоз, 
долг которого — более де
вяти тысяч ■ кубометров. 
Здесь нечетко организована 
работа узкоколейной желез
ной дороги.

С начала месяца «Томлес- 
нром» задолжал государству 
132 тысячи кубометров. 
Объединение все еще не во
шло в ежедневный график' 
вывозки древесины. Ссылка 
на непогоду, на отсутствие

надежных дорог уже не мо
жет оправдать руководите
лей леспромхозов. Зима 
вступила в свои права. И те 
.предприятия, где загодя, 
подготовились к холодам, где 
широко развернулось социа
листическое соревнование, 
перевыполняют планы.

Асшювский леспромхоз с- 
первых же дней, как только 
позволила погода, организо
вал вывозку хлыстов из ле
сосек прямо на Асиновский 
лесоперевалочный я  дерево
обрабатывающий комбинат. 
Леспромхоз запустил в эк
сплуатацию автоматическую 
линию разделки древесины 
на нижнем складе у желез
ной дороги. На всех участ
ках производства этого пред
приятия бригады . приняли 
повышенные обязательства в 
честь 50-летия образования 
СССР.

И этот подъем помог аси* 
невским лесозаготовителям- 
добиться в ноябре ощутимых 
результатов. Предприятие 
сверх плана уже вывезло 
2 тысячи кубометров древе
сины.

Хорошо работает Катай* 
ганский леспромхоз, на сче
ту которого в ноябре—800 
кубометров сверхплановой 
древесины. Вошел в график 
Берегаевский леспромхоз.

Каждый, зимний день в ле
су должен быть напряжен
ным до предела. Необходимо 
срочно организовать во всех 
леспромхозах. круглосуточ
ную вывозку древесины. А 
для этого должны быть по
строены ледяные дороги, 
четко организована погрузка 
леса и его разделка. Сейчас 
каждый участок лесозагото
вительного производства ста
новится передовой линией, 
где решается судьба плана.

НЕ МЕДЛИТЬ С ВЫВОЗКОЙ УДОБРЕНИЙ
Эликсиром земли называ

ют удобрения. Нынешняя 
страда показала, что хоро
шие урожаи подучили в тех 
хозяйствах, где высокой бы
ла культура земледелия, 
где хорошо удобряли землю. 
Так, в совхозе «Степанов- 
ский» о отдельных хорошо 
удобренных участков собра
ли по 200 центнеров карто
феля с гектара. Свыше 20 
центнеров зерновых с гекта
ра получил совхоз «Рыба- 
ловский». Всем известен 
опыт земледельцев Томско
го опытно-пр ои з во д ст веян от о 
хозяйства, ежегодно полу
чающих высокие „урожаи 
зерновых и некоторых дру
гих культур. Зерновых в 
этом хозяйстве собрали свы
ше 25 центнеров с гектара, а 
в Лучайовском отделении— 
более 28 центнеров. На 
больших массивах урожай 
зеленой массы кукурузы 
достиг 300—400 центнеров 
с гектара. Достигнуто это 
прежде всего благодаря пра
вильному удобрению полей.

Сейчас во многих хозяйст
вах пригородного района 
полным ходом развертывают
ся работы отрядов плодоро
дия. Механизаторы пралага-

тбт урилия для того, чтобы 
, до больших снегопадов до
ставить на поля как можно 
больше органических удоб- ■ 
рений.

Инициаторами борьбы за 
высокий урожай выступили 
труженики полей совхоза 
«Победа» и коллектив вто
рой бригады районного объ
единения «Сельхозтехника». 
Они призвали всех земле
дельцев района широко раз
вернуть соревнование ?. в 
честь 50-летия образования 
СССР, организовать работу 
отрядов плодородия с таким 
расчетом, чтобы в четвертом 
квартале текущего года до
ставить на поля не меньше 
70 процентов общего количе
ства удобрений, запланиро
ванного под будущий уро
жай.

Нынче в совхозе «Победа» 
под зерновыми было занято 
6.408 гектаров пашни, . с 
каждого гектара собрано по 
18,6 центнера зерна. Сейчас,
когда сельскохозяйственный 
год практически завершен, 
земледельцы видят, что по
целому ряду показателей в 
полеводстве хозяйство отста
ет. Скажем, картофеля нын
че получено, по 62 центне

ра с гектара, что ниже уро
жайности' прошлого года, 
хотя и в прошлом году она 
была меньше плановой.

Земли совхоза способны 
давать более высокие' уро
жаи всех сельскохозяйствен
ных культур. Ведь получа
ли же здесь несколько лет 
назад по 130—140 центне
ров картофеля, по 500—6'00 
центнеров капусты, свыше 
200 центнероз зеленой мас
сы кукурузы с гектара.

Взвесив свои, возможно
сти, труженики совхоза 
«Победа» решили под уро
жай третьего года пятилетки 
внести не менее 40 тысяч 
тонн органических . удобре
ний. Планируется удобрить 
все 250 гектаров картофель
ного поля (что на 50 гекта
ров больше, чем было удоб
рено в прошлом году). Под 
кукурузу механизаторы вне
сут не менее 20—25 тысяч 
тонн местных удобрений. 
Это.позволит.в будущем году 
получить с каждого гектара 
по 130—140 центнеров кар
тофеля и по ,220—230 цент
неров зеленой массы куку
рузы.

Это задание выполняется

совместными усилиями сов
хозных механизаторов и во
дителей «Сельхозтехники». В 
совхозе создано три механи
зированных отряда плодоро
дия, каждый располагает 
своим погрузчиком. Они вы
везут на поля не менее 15 
тысяч : тонн органических 
удобрений. Коллектив вто
рой механизированной брига
ды Томского районного объ
единения «Сельхозтехника» 
обязуется вывезти на сов
хозные поля до 25 тысяч 
тонн местных удобрений.' 
Для обеспечения бесперебой
ной работы отрядов дирек
ция совхоза выделила в их 
распоряжение бульдозер и 
резервный тракторный по
грузчик.

На днях обращение ини
циаторов соревнования одоб
рило бюро Томского райкома 
КПСС. '

На поля района вывезе
но 50.000 тонн перегноя и 
торфа. Наиболее организо
ванно ведут эту работу тру
женики совхозов «Победа», 
«Рыбадовский», «Корни
ловский», ’ «Тахтамышев- 
ски й »,.

Ю. ИЛЬИН.
Томский район.

ВРЕМЯ ХОЗЯЙСКОГО СЧЕТА
Недавно в совхозе «Елгай- 

ский» состоялось заседание 
парткома. Говорили о ми
нувшей уборочной страде, 
ремонте техники. Но о жи
вотноводстве забыли. А сто
ило бы. За последнее время 
на фермах осложнилась и 
без того трудная обстанов
ка. /

Резко снизились надои мо
лока (надаивают всего по 
2,5 килограмма молока от 
коровы в день), увеличился 
падеж моЛодняка.

Слаба в «Елгайском».кор
мовая база. Не припасли 
здесь своевременно доста
точного количества грубых н 
сочных кормов для общест
венного животноводства. 
Зоотехническая служба сов
хоза составила рацион так, 
чтобы кормов животным хва
тило до конца зимовки. В 
среднем каждая корова в 
совхозе должна получать в 
день 2 килограмма сена, 15
— силоса, 10 — соломы, 1
— концентратов и по 200 
граммов концентратов до
полнительно на каждый на
доенный литр молока. Но и 
этот рацион не выдержи
вается полностью. Причин 
много. Основная — бесхо
зяйственность и расточи
тельство. Запаривание и 
другие виды приготовления 
кормов в совхозе не органй-

Зимовка на фермах
зованы. Плохо работают фу
ражиры.

Мало вникают в заботы и 
нужды животноводов руко
водители хозяйства. По сей 
день не организована эконо
мическая учеба животново
дов. Специалисты — редкие 
гости на фермах. Соревнова
ние пущено на самотек, не 
используются ■ возможности 
наглядной агитации. Напри
мер, в середине ноября на 
флагштоке конторы ярко 

«красовался флаг трудовой 
славы, поднятый в честь до
ярки Апталинской фермы 
А. И. Комарских, надоив
шей за 9 месяцев... А к 
этому времени Анна Ива
новна Комарских пере
выполнила годовое обяза
тельство, взяла повышенное 
в честь 50-летия образова
ния СССР.

Нынче в Апталинском от
делении совхоза сдан в эк
сплуатацию новый животно
водческий комплекс в капи
тальном исполнении. Не 
сравнишь это сооружение с 
оставшимися еще ' старыми 
животноводческими помеще
ниями.

В новом животноводче
ском комплексе Апталы. 
труд в значительной степени 
механизирован. Но и здесь

теряют молоко. Прогулочная 
площадка для Животных ого
рожена нбвым тесовым забо
ром, а прохода на. нее нет. 
Коровы стоят на привязи 
уже около двух месяцев. И 
надои идут на убыль. V 

Большинство животновод
ческих, помещений в совхозе 
к зиме как следует не подго
товлено. Падеж. животных— 
следствие простудных забо
леваний.

30 октября главный вет
врач района И. А. Рудко 
сделал хозяйству предписа
ние, внес ряд полезных пред
ложений по улучшению со
держания молодняка круп
ного’ рогатого скота и поро
сят, по предупреждению па- 

-деЖа. Однако за три недели 
ноября ни одного пункта 
предписания не выполнено.

Чтобы выправить положе
ние в совхозе «Елгайский», 
потребуется немало времени 
и средств.* И решать этот 
вопрос необходимо как мож
но оперативнее. Промедле
ние грозит обернуться левое. ’ 
полнимыми потерями.

Н. ГРЯЗНОВ,
В. ВАСИЛЬЕВ, 

старшие ветеринарные 
врачи областного эпиso- 

отряда.
А. БОТЬЕВг 

корреспондент Кожев- 
никовской районной га

зеты «Знамя труда».

СОВЕТСКО-ЙЕМЕНСКИЕ
ПЕРЕГОВОРЫ
ЗАВЕРШЕНЫ

22 ноября в Москве завер
шились переговоры члена 
Политбюро ЦК КПСС, Пред
седателя Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгина, кан
дидата в. члены Политбюро 
ЦК КПСС, секретаря ЦК 
КПСС Б. Н. Пономарева, 
члена ЦК КПСС, министра 
иностранных дел СССР. 
А. А. Громыко с партийно
правительственной делегаци
ей Народной Демократиче-. 
ской Республики Йемен во 
главе с Председателем Пре
зидентского совета, замести
телем Генерального секре
таря ЦК Национального 
фронта НДРИ Салемом Ру- 
бейя Али.

Во время переговоров, 
проходивших в теплой, дру
жественной обстановке, был 
завершен обмен мнениями 
по вопросам развития совет
ско-йеменских отношений и 
другим проблемам, интере
сующим обе стороны.

Достигнута договорен
ность, что будет опубликова
но совместное советско- 
йеменское коммюнике об 
итогах состоявшихся пере-
'О Д О  |ТАСЙ).

.-•X- '
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СМОТРЕТЬ ВПЕРЕД
Пойма Оби, ее заливные 

луга и пастбища создают 
неограниченные возможно
сти для развития животно
водства в Каргасокском рай
оне. Хотя сельское хозяйст
во не занимает здесь доми
нирующего положения, но 
оно призвано в достатке обе
спечить нефтеразведчиков, 
лесозаготовителей, охотни
ков, рыбаков продуктами 
Животноводства, картофелем 
и овощами. Поэтому понятна 
глубокая заинтересованность 
коммунистов в дальнейшем 
подъеме н развитии сельско
хозяйственного производст
ва, которая отличала рабо
ту прошедшего на днях пле
нума райкома КПСС. С док
ладом о задачах районной 
партийной организации по 
организованному проведе
нию зимовки скота и подго
товке к новому . сельскохо
зяйственному году на плену
ме выступил первый секре
тарь райкома КПСС А. Н. 
Соколов.

Труженики села за 10 ме
сяцев по сравнению е соот
ветствующим периодом про
шлого года увеличили пого
ловье крупного рогатого ско
та на 10 процентов, в том 
числе маточное поголовье — 
на 4 процента. Продажа мя
са государству возросла за 
это же время на 27, а моло
ка —- на 5 процентов. Товар
ность молока составила 89 
нроДентов.

С годовым планом прода
жи животноводческой про
дукции досрочно справился 
совхоз «Средневасюган- • 
скин», близки н этой цели 
совхозы имени Ильича,. 
«Бертин оеский», «Май
ский».

Труженики села при боль
шой помощи шефствующих 
коллективов района, студен
тов Томска заготовили С гру
бых и сочных кормов, вита
минно-травяной муки значи
тельно больше, чем в наибо
лее благоприятном, 1967 го
ду.

" _  Коллектив - Каргасок- 
екого леспромхоза, — доло
жив собравшимся его дирек
тор С. Т. Доренский, — за
готовил нынче подшефному 
совхозу «Павловский» 220 
тонн сена. Хозяйству оказы
валась помощь речным тран
спортом, выделялись запас
ные Части для машийно* 
тракторного парка. Леспром
хоз активно поможет совхо
зу в заготовке хвойной вита-

С пленума 
Каргасокского 

райкома КПСС
минной муки, в вывозке се
на к фермам, в ремонте тех
ники.

Секретарь партбюро Ва-
сюганской нефтеразведоч
ной экспедиции О. В. Бело- 
видов говорил о шефской по
мощи совхозу «Средневасю- 
ганекий». < ' •

— Партийное бюро, — 
сказал О. В. Беловидов, — 
совместно е администрацией 
предприятия разработало
конкретные мероприятия по 
оказанию помощи совхозу.
Предусматривается перевез
ти для нужд совхоза 75 тонц 
горюче-смазочных материа
лов, обеспечить хозяйство 
электроэнергией, отремонти
ровать речной транспорт, по
мочь в ремонте техники. Ра
бочие экспедиции в будущем 
году заготовят для совхозно
го скота не менее 100 тонн 
ееяа.

Отмечая положительное, 
докладчик и выступающие в 
прениях много внимания 
уделили анализу недостат
ков и просчетов, вскрывали 
причины, мешающие быст
рее развивать сельскохозяй
ственное производство. Пе
строта 'в технико-экономиче
ских показателях хозяйств и 
ферм объясняется прежде 
всего различньш уровнем 
руководства, неодинаковым 
отношением людей к пору
ченному делу. На пленуме 
был подвергнут критике 
стиль работы руководителей 
откорм-совхоза треста «Ско- 
топром». Совхоз, призван
ный заниматься откормом 
енота, за 10 месяцев продал 
государству всего лишь 73 
тонны мяса вместо 170 тонн 
но заданию.

Друтой -причиной, порож
дающей недостатки в живот
новодстве, является неудов
летворительная зоотехниче
ская работа. Отдельные спе
циалисты утратили чувство 
ответственности за выполне
ние народнохозяйственных 
планов .производства и заку
пок сельскохозяйственной 
продукции, не организуют 
зооветеринарную учебу, счи
тают обременительным кон
тролировать работу животно
водов, оказывать им практи
ческую помощь.

Неудачи в ряде хозяйств 
во многом объясняются не
достаточной работой с людь
ми. Доярка Бондарской фер
мы совхоза «Каргасокский» 
В. Ф. Сухинина, секретарь 
партийного бюро совхоза 
«Павловский» И. П. Монго
лии и другие выступающие 
говорили, чт<} среди живот
новодов слабо проводится 
массово-политическая рабо
та.

Ослаблено руководство 
социалистическим соревно
ванием. Недостаточно проду- 
маМ расстановка коммуни
стов на решающих участках 
совхозного производства.

В 1973 году труженикам 
сельского хозяйства Карга- 
секекого района предстоит 
взять- более высокие рубе
жи. Совхозы должны дове
сти поголовье скота до 9.500 
голов, в том числе коров — 

•до 3.600, или увеличить об
щественное стадо на 6, в том 
числе маточное поголовье— 
на 12,6 процента, продать 
государству 5.575 тонн мо
лока и 1.369 тонн мяса. Это 
соответственно на 12,4 и на 
10,2 процента больше, чем 
нынче.

Пленум утвердил меро
приятия по развитию поле
водства, животноводства, 
усилению массово-политиче
ской и организаторской рабо
ты среди тружеников совхо
зов. Решено создать на каж
дой ферме партийно-комсо
мольские группы, усилить 
борьбу за экономное и ра- 

-циональное расходование 
кормов.

В успешном решении по
ставленных задач неоцени
мую помощь районной пар
тийной организации окажет 
принятое недавно постанов
ление ЦК КПСС, Совета Ми
нистров СССР и ВЦСПС «О 
развертывании Всесоюзного 
социалистического соревно
вания работников животно
водства ‘за увеличение про
изводства и заготовок про
дуктов животноводства в 
зимний период 1972 — 
1973 гг.». Положить, это по
становление в основу всей 
своей работы, широко раз
вернуть действенное сорев
нование животноводов, по
мочь им взять новые рубежи 
— такова сегодня главная 
задача сельских коммуни
стов.

П. ВОРОНОВ,
Т. КУРИЛОВИЧ.

Преподаватель истории 
Тегульдетской средней шко
лы Л. И. Калинина — опыт
ный пропагандист. В этом 
году она ведет кружок по 
проблемам коммунистиче

ского воспитания молодежи, 
который посещают 36 слу
шателей.

НА СНИМКЕ: Л. И. Кали
нина (слева) помогает выб
рать нужную литературу

для подготовки к очередному 
занятию активным слушате
лям кружка преподавателю 
физкультуры Г. М. Банщи
кову и преподавателю немец
кого языка Р. В. Телешовой.

Фото В. Казанцева.

ИСКУССТВО ЖИЗНЕННОЙ ПРАВДЫ
22 ноября в Москве в Ко

лонном зале -Дома Союзов 
продолжил работу третий 
съезд художников РСФСР. 
Представители многонацио
нального коллектива масте
ров изобразительного искус
ства Советской России ” с 
большой заинтересованно
стью обсуждают стоящие 
перед ними задачи.
• Краем романтики назвал 
Сибирь А. И. Алексеев (Ир
кутск)/ Каждый год сюда 
приезжают до двухсот ты
сяч молодых тружеников. 
Бурное развитие этого ог
ромного края волнует твор
ческое воображение масте
ров искусств, вдохновляет их 
на большие и конкретные 
темы.. Неизмеримо выросли 
творческая организация и 
мастерство сибирских ху
дожников. Большое внима
ние в своем выступлении ир
кутский живописец уделил 
важности дальнейшей, по
пуляризации искусства, в 
частности, более широкой 
организации передвижных 
выставок.

Об искусстве лаковой ми
ниатюры говорил с трибуны 
съезда художник из Палеха 
Б. М. Ермолаев. Он отметил, 
что необходимо уделять 
больше внимания профессио
нальной подготовке молодых 
кадров, работающих в Пале-, 
хе,’ Мстере и Федоскине. 
Проблеме сохранения для

грядущих поколений произ
ведении народного н декора
тивно-прикладного искусства 
сегодняшнего дня посвятила 
выступление А. А. Левашо
ва (Москва).

Достойной встрече 50-ле
тия образования СССР по
свящают свое-творчество ху
дожники столичной области, 
заявил Н. Н. Крапивин. В 
двух выставочных, залах сто
лицы и в шести городах 
Подмосковья будут развер
нуты выставки - отчеты о 
деятельности мастеров, отме
чающих четверть века своей 
организации. Наследуя и 
развивая лучшие традиции 
русского искусства, худож
ники' столичной области 
стремятся правдиво отобра
жать жизнь советского наро
да, создавая полнокровный 
образ тружеников родного 
Подмосковья.

Значительную часть свое
го выступления председа
тель правления Союза .ху
дожников Татарии X, А. 
Якупов уделил анализу ра
боты зональных выставок. 
Они, по его мнению, способ
ствовали творческому росту 
многих организаций, воспи
танию творческой молодежи. 
Живописец предложил вы- 1 
ставки произведений худож
ников автономных респуб
лик сделать в Москве тради
ционными.

Участников съезда привет

ствовали: от имени творче
ских организаций республик 
Закавказья Т. Т. Салахов, 
от мастеров изобразительно
го искусства Средней Азии 
и Казахстана узбекский ху
дожник Р. А. Ахмедов, о т - 
имени рабочих Московского 
автозавода имени Лихачева 
слесарь, ударник коммуни
стического труда А. П. Маш
ков. Приветствуя участников 
съезда, первый . секретарь 
правления Союза, архитекто
ров СССР Г. М. Орлов гово
рил о совместных задачах 
художников и архитекторов, 
поставленных перед ними 
XXIV съездом КПСС.

Тема рабочего класса в 
художественном творчестве 
мастеров Российской Феде
рации, подчеркнул В. Н. 
Корбаков (Вологда), зани
мает ведущее место. Он 
высоко оценил деятельность 
творческих бригад, идея. соз
дания которых родилась на 

. вологодской земле. По его 
мнению, следует шире орга
низовывать выставки-отче
ты на заводах, фабриках, в 
колхозах.

Самым значительным со
бытием в жизни чувашских 
художников П. В. Павлов 
'(Чувашская АССР) назвал 
их участие в выставке ма
стеров 16 автономных рес
публик России в Москве. В 
последние годы они все чаще 
отчитываются перед зрителя

ми — героями своих поло
тен. . ".:

Повышение профессио
нального мастерства, воспи
тание кадров по праву счи
тает делом первостепенной® 
важности председатель моло
дежной комиссии Союза ху
дожников РСФСР И. П. 06- 
росов.

Народы Северного Кавка
за, подчеркнул в своем вы
ступлении X, М. Курбанов
(Дагестанская АССР), обре
ли в братской семье народов 
нащей страны полное равно
правие, государственную ав
тономию, получили все усло
ви я для развития своей са
мобытной культуры. Наше . 
народное искусство разви
вается под благотворным 
влиянием русского советско
го социалистического искус
ства.

Возросшей роли художни
ка, работающего в промыш- 

- ленвдети и имеющего воз^ 
можность своим творчеством 
формировать' эстетические 
вкусы советских людей, по
святил свое выступление 
Б. А. Смирнов (Ленинград).

шефской работе масте- 
ро*в изобразительного искус
ства на селе рассказал мо
сквич В. М, Сидоров.

Сегодня искусство социа
листического реализма, ис
кусство всех народов нащей 
страны, сказал с трибуны 
съезда первый секретарь

правления Союза художни
ков СССР Н. А. Пономарев, 
занимает ведущее, место 
в культуре XX. века.

Значительным событием 
для дальнейшего развития 
всего советского искусства 
стало постановление ЦК 

.КПСС «О литературно-худо
жественной критике». Мы 
отчетливо понимаем, отм.е- 
тил оратор, что без глубоко
го научного познания теории 
искусства, без творческой, ■ 
принципиальной, партийной 
критики невозможно движе
ние вперед, невозможна точ
ная ориентация в процессах, 
определяющих сегодня буду
щее нашего искусства.

Представители творческих 
организаций Л. Ф. Ланки- 
нен (Петрозаводск), В. М. 
Орешин (Брянск), Н. Г. Пе
тина (Оренбург), Б. А. Ус
пенский (Москва), председа
тель правления Художест
венного фонда РСФСР В. К. 
Замков, первый заместитель 
министра культуры РСФСР 
Е. В. Зайцев говорили о на
сущных вопросах дальней
шего развития многонацио
нального изобразительного 
искусства Советской Рос
сии. ;

Делегатов съезда привет
ствовали украинский скульп
тор В. 3. Бородай, И. М. 
Кузминснис (Литовская
ССР), заместитель председа
теля правления Союза писа
телей РСФСР Ю. В, Бонда
рев.

После завершения прений 
с • заключительным словом 
выступил председатель прав
ления Союза художников 
РСФСР Г. М. Коршев.
. - ) (ТАСС).

На сельских 
стройках НЕ ОЖИДАЯ ПОДРЯДЧИКА

Совхоз наш северный. 
Живем далеко даже от рай
онного центра. Транспорт
ные связи затруднены, а по
рою мы вообще отрезаны от 
мира. Поэтому,' когда речь 
идет о -строительстве, на ка
кую-либо подрядную органи
зацию рассчитывать не при
ходится. Поголовье скота ра
стет, нужны новые помеще
ния. .Нужны и- жилые дома, 
и новые культурно-бытовые 
здания. Все объекты мы 
строим сами, хозспособом.

Нынче нам удалось воз
вести школу-восьмилетку, 5 
двухквартирных домов, ко
ровник на 400 голов, волов
ню. За последние . три года 
48 семей рабочих совхоза и 
местных специалистов по
лучили новые квартиры.

” В этом году на совхозных 
стройках мы освоили более, 
полумиллиона рублей. Не 
меньше рассчитываем осво
ить средств и в будущем го
ду. Кроме жилья, думаем по
строить коровник в Кали
нинском отделении и круп
ный зерчосушильный ком
плекс.

Своих мастеров-строите- 
лей у нас мало. Поддержи
ваем вот уже несколько лет 
связи со строителями дру
гих областей и краев стра- 
'ны. Эти связи с каждым го- - 
дом крепнут. Сейчас, мо-жно 
сказать, к нам приезжают 
постоянные бригады, кото
рые знают наши планы и 
возможности, а мы знаем их 
силы. Но строить и с их по
мощью нелегко.

Возводимые объекты по
глодают уйму времени. Спе^ 
циалисты совхоза, управля
ющие отделениями нередко 
надолго отвлекаются от ос
новных, полеводческих и жи
вотноводческих дел. Но са
мая большая беда -— нехват
ка стройматериалов и обору
дования. Приходится их вы
искивать, добывать, «выко
лачивать». Проблемой под
час бывают ящик гвоздей и 
банка краски, не говоря уже 
о цементе, асбесте, трубах 
и оборудовании. Все . это 
сильно -сдерживает темпы 
строительства.

На сельском сходе в этом 
году жители села Пудина ре
шили: надо строить здание 
средней школы. Совхоз в 
принципе не против. Но где. 
достать мебель и другое обо-

ЦелеЕробразное планирова-
........... ... T̂ ,sv ние и строгое соблюдениеплз- « а и Гм |1 .
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рудование? Не повторится 
ли со школой та же история, 
что была с пекарней? Пост
роили ее, -и стояла она два 
года «безработной» — не 
было оборудования.

«Найдете подрядчика, — 
говорят нам, '■— тогда и по
лучите в плановом порядке 
по фондам и материалы, и 
оборудование». А где най
дешь подрядчика? Строи
тельной организации, кото
рая взяла бы наши заказы, в 
Парабели нет.

При сложившейся ситуа
ции выход один — для объ
ектов, которые сооружаются 
хозспособом, тоже надо вы
делять в плановом порядке и 
материалы, и оборудование. 
И неплохо бы, если бы 
строительство в 'совхозах, 
находящихся в таких услови
ях, шло на двойной тяге: с
помощью подрядчика и хо-з- 
способом. Двойная тяга всег
да сильнее, чем одиночная. 
Масштабы сельского строи
тельства с каждым годом 
увеличиваются — нужно ис
пользовать все возможности.

Ф. ЖЕЛЕЗНОВ,
директор совхоза «Пу- -
динскнй» Парабельско- 

го района.
* * ¥ I

В таких же условиях, 
как совхоз «Пудинский», 
находятся многие хозяй
ства Колпашевского, Па- 
рабельского, Каргасокского 
районов. Практика показывает, 
что и приход подрядной, 
строительной организации не 
избавляет руководителей сов
хозов от бесчисленных хлопот 
на каждой стройке. Отсутст
вие дорог в этих районах —  
.главная причина, из-за кото
рой подразделения «Обл'меж- 
колхозстроя» и «Томсксель- 
строя» неохотно берутся за 
удаленные от райцентров объ
екты. В том же Парабельском 
районе мощности ПМК-5 
«Облмежколхозстроя» и
стройуправления «Томсксель- 
строя» не загружены. Однако 
на свой подряд коллективы 
берут объекты только в рай
центре и ближайших совхозах. 
Попытки подрядного строи
тельства, например, в совхозе 
«Старицынскцй» (а он вдвое 
ближе к райцентру, чем- сов
хоз «Пудинский») не принесли 
больших сдвигов. Сегодня во 
многих северных совхозах го
ворят: «На подрядчика надей

ся, а сам не. плошай». Об этом 
же говорит и опыт совхоза 
«Рыбаловский». Здесь условия 
намного лучше. Близость об
ластного центра помогает во 
всех строительных делах. ^Но 
и в «Рыбаловском» хозспо
собом возводят немало объек
тов, имеют свой строительный 
участок.

Хозспособом строят и про
мышленные предприятия. Так, 
коллектив завода режущих 
инструментов собственными 
силами строит многоквартир
ные дома и общежития. В 
принципе этот зввЬд, как и 
другие организации, должен 
заниматься только своим де
лом, а строители обязаны вру
чать им ключи от готовых до
мов. Со временем это будет. 
Мелкие стройучастки пред
приятий исчезнут, когда под
рядные стройуправления и 
тресты все возьмут в свои ру
ки. Хозспособ —  временная 
мера. Мы стоим за создание 
мощных строительных органи
заций, за ликвидацию хозспо
соба в будущем. Но сейчас 
интересы дела требуют его 
укреплять.

Ф. А. Железнов предлагает 
улучшить плановые поставки 
материалов и оборудования. 
Такие поставки для совхозов 
существуют. Выделенные фи
нансовые средства подкрепля
ются материальными ресурса
ми. Ведь совхоз «Пудинский» 
строит на централизованные 
капиталовложения. И освоен
ные в этом году 500 тысяч 
рублей взяты не из прибыли 
совхоза. Эти деньги получены 
от государства. Почему же не 
Хватает материалов и оборудо
вания?

Многие руководители счита
ют: у нас хозспособ, мож
но строить все, что нужно хо
зяйству, и все, что они нахо
дят нужным. Отсюда большое 
количество внеплановых объ
ектов, В совхозе «Пудинский» 
такие объекты тоже есть. На-' 
пример, гараж и воловня. Вне
плановым объектом была и 
пекарня, простоявшая два года 
без оборудования. Во многих 
совхозах нарушаются титуль
ные списки, составленные 
оксом областного объединения 
совхозов. В результате от- , 
впекаются материалы и обору
дование с запланированных 
объектов.

нов в строительстве хозспосо
бом —  вот. путь к тому, чтобы 
ящик гвоздей (он тоже плани
руется) не становился пробле
мой. Существует такой конт
раст: задания по освоению
средств хозспособом регуляр
но и намного перевыполня
ются, а подрядные организа
ции не могут осилить свои за
дания из-за отсутствия мате
риалов и оборудования. Сетуя 
на слабость подрядчиков, мы 
не можем не заметить, что не
которые предприимчивые ру
ководителе хозяйств-заказчи- 
ков не замечают экономиче
ского вреда от своих дейст
вий. «Выбивая» материальные 
ресурсы на внеплановые объ
екты, такие руководители под
рывают - плановые . начала в 
строительстве.

Так что во реем должна быть 
мера. И прежде чем строить, 
нужно семь раз проанализиро
вать —  что, где, как и зачем. 
По капиталовложениям сель
ское хозяйство в области —  
на первом месте среди других 
отраслей. И главный вопрос в 
том, чтобы капиталовложения 
обернулись зерном, молоком, 
мясом. На каждый вложенный 
рубль нужно получить хотя бы 
два. Нужйо повышать фондо
отдачу от новых объектов, в 
том числе, и в совхозе «Пу
динский».

В 1973 году новые средства 
будут вложены в развитие 
сельскохозяйственного произ
водства. Каждому совхозу до
водятся сейчас планы их ос
воения, титульные списки пе
реходящих и вновь начинае
мых строек. Это хорошо, хо
зяйства растут. Но полезно ог
лянуться и посмотреть, все ли 
в этом росте верно. В частно
сти, совхоз «Пудинский» имеет 
основных фондов на 3 с лиш
ним миллиона рублей, а по 
реализации продукции не до
тягивает и до миллиона руб
лей.

Вопрос о фондоотдаче сло
жен. Мне хочется Лишь ска
зать одну известную истину. 
Прежде чем «выбивать» но
вые капиталовложения, начи
нать новые объекты, надо по
смотреть, все ли мы взяли с 
объектов, введенных в этом, 
прошлом, позапрошлом годах. 
Немало полезных уроков для 
будущего строительства и рас
ширения хозяйств можно из
влечь из такого анализа.

В. ЛАВРОВ.

Аспирант ура вуза
Пять лет назад ЦК КПСС 

и Совет Министров СССР 
приняли постановление «Об 
улучшении подготовки науч
ных и научно-педагогических 
кадров». Оно стало ■ про
граммным документом для 
вузов, в том числе и том
ских, в.этой области дея
тельности. За это время со
трудники вузов Томска за
щитили более тысячи . док
торских и кандидатских дис
сертаций.

В настоящее время 38 
процентов всех преподавате
лей томских вузов имеют 
ученые степени и звания, а в 
медицинском . институте и 
университете этот показа
тель — соответственно 58 и 
45 процентов.

Од.нанб в вузах Министер
ства высшего -и среднего 
специального образования 
РСФСР (у нас их в Томске 
четыре) преподавателей с 
учеными званиями и степе
нями только 35,9 процента. 
Средний показатель но - ми
нистерству выше — 38,6.

Основным поставщиком
научно-педагогических над--

ров является аспирантура, 
поэтому попытаемся оценить 
ее деятельность за пятиле
тие с тем, чтобы повести 
разговор о путях повышения 
ее эффективности,

В настоящее время все 
томские вузы, за исключе
нием инженерно-строитель
ного института, имеют аспи
рантуру, набор в которую 
осуществляется , по двум 
планам. Один из них — 
план приема для собствен
ных кафедр и научных уч
реждений, другой — для так 
называемой целевой аспи
рантуры. Кандидаты по пер
вому плану подбираются ка
федрами, лабораториями и 
НИИ на числа своих сотруд
ников н преподавателей, 
проявивших себя на научной 
н педагогической работе. 
Кандидаты в целевую аспи
рантуру подбираются ино
городними вузами и учреж
дениями.

План собственного приема 
У нас выполняется. Причем 
требования к поступающим 
постоянно повышаются. Ес
ли® 1967. году среди при

нятых в аспирантуру было 
25,2 процента сдавших все 
экзамены кандидатского ми
нимума и 31,4 процента 
имевших опубликованные 
работы, то в 1971 году эти 
цифры возросли соответст
венно до 40 и 53 процентов.

Значительно хуже обстоит 
дело с -комплектованием це
левой аспирантуры. За пять 
лет в нее принято меньше, 
чем предусмотрено планом, 
на 77 человек. А направлять 
своих кандидатов' в целевую 
аспирантуру должны вузы 
Сибири и Дальнего Востока. 
Многим из них места предо
ставляются каждый год. Од
нако они постоянно не ис
пользуются. Цапример, Ир
кутский университет, Алтай
ский и Омский политехниче
ские институты в течение 
четырех последних лет на
правили всего по нескольку 
человек. Между тем извест
но, как остро нуждаются эти 
вузы в квалифицирован 
ных кадрах. Видимо, рек
торы и партийные организа
ции наших вузов должны

помочь им проанализировать 
создавшуюся обстановку и 
выработать совместные с 
ними меры, обеспечивающие 
комплектование целевой ас
пирантуры.

Но и в собственной аспи
рантуре далеко не все лад
но. Несмотря на тщатель-1 
ный индивидуальный отбор, 
отсев из нее составляет 16,8 
процента, причем 4 процен
та оставляют учебу из-ва 
неуспеваемости. Тот факт, 
что каждый шестой аспирант 
уходит досрочно, говорит, с 
одной стороны, о необходи
мости  ̂еще более тщательно
го отбора, а с другой сторо-- 
ны, более серьезной рабо
ты с аспирантами. Щ под
готовка ведется по 147 спе-; 
циальностям. Научными ру
ководителями являются 316 
ведущих ученых. Среди щгх 
— Действительные члены 
■Академии медицинских наук 
И. В. Торопцев и Д- Д. Яб
локов, член-корреспондент 
Академии наук СССР В.' Е. 
Зуев. член-корреспондецт 
Академии медицинских наук

С. П. Карпов и 133 про
фессора. Большинство уче
ных тщательно подбирают 
аспирантов и хорошо руко
водит ими. У многих из них 
почти все аспиранты завер
шают учебу представлением 
или защитой диссертации. К 
таким руководителям аспи
рантуры относятся профессо
ра М. А. Большаннна, Г. А. 
Медведев, И. М. Разгон, 
Л. М. Ананьев, В. И. Горбу
нов, В. А. Москалев, Д. И. 
Гольдберг, Г. А. Воробьев, 
Г. М. Рогов, А. П. Дуль- 
зон. ’

Но вот аспиранты рро- 
фессора В. Н. Даниловой и 
доцента В. А. Жданова
после трех' лет учебы вы
ходят из аспирантуры без 
защиты диссертаций, а у 
профессора Д. Ц. Бремцна в 
последние годы вообще нет 

‘ учеников.
Наиболее действенной 

формой контроля за работой 
аспирантов является еже
годная аттестация. Однако 
некоторые ученые советы 
проявляют ненужную сни
сходительность при ее про
ведении. Это приводит в ко
нечном итоге к отсеву из ас
пирантуры. Можно ли счи
тать нормальным такое по
ложение, когда в политехни
ческом институте в 1970 го

ду 40 процентов отчислен
ных из аспирантуры за неус
певаемость приходилось на 
3-й год обучения?

За пять лет процент аспи
рантов, представивших иди 
защитивших диссертации в 
срок возрос с 65 до 76, а в 
университете и политехниче
ском институте в последние 
3 года превышает 80. Но ес
ли взять только защиту, то 
здесь показатель очень ни
зок — всего 25 процентов. 
В среднем по Министерству 

'Высшего и среднего специ
ального образования РСФСр 
он составляет 34,9 процен
та.

Нужно повысить эффек
тивность аспирантуры. ,В 
Томске для этого есть необ  ̂
ходнмыо условия. Научное 
оборудование, которым рас
полагают многие кафедры И 
лаборатории, является сов
ременным и удовлетворяет 
требованиям исследований- 
У нас широкая база ДЛЯ под
бора кандидатов ц аспиран
туру- Для совершенствова
ния форм и методов руко
водства рабстоц аспирантов 
есть достаточно ученых 4  
высокой научной и педагоги
ческой квалификацией. ■ ,

Вузам необходимо оказать 
помощь в нечатацтщ научных
труд05- В ученых советах

имеется немало диссертаций, 
защита которых отклады
вается именно потому, что 
труды не вышли из печати.

Надо создать ученый со
вет для рассмотрения дис
сертаций в области радио
техники, электроники, и ки
бернетики при институте ав
томатизированных систем 
управления и радиоэлектро
ники. В решении этого воп
роса требуется помощь пар
тийных органов города.

Выло бы целесообразно 
возбудить ходатайство об от
крытии аспирантуры в ннже- 
.нерно-строительном институ
те, который уже в состоянии 
обеспечить руководство ею.

По обязательствам  ученых 
на 9-ю пятилетку в вузах  
Томска должно быть подго
товлено около 100 доктор
ских и свыше 800 кандидат
ских диссертаций. Итоги > 
первых двух дет показыва
ют, что обязательства могут 
быть це только выполнены, 
но и перевыполнены. Надо 
Лишь повысить внимание 
руководителей вузов и пар
тийных организаций к рабо
те аспирантуры.

А. ДСТАфУРОВ, 
заместитель ■ председа
теля Томского коорди
национного .межвузов
ского совета, доцент.

ЗАВОД И 
УЧИЛИЩЕ

Они расположены рядом. 
Из окон училища видны зат 
водскйе корпуса. Оба — дет
инца сурового 1941 года.

Многие из тех, кем гор
дится зарод, получили путев
ку в жизнь именно в этом 
ремесленном, а теперь про
фессионально - техническом 
училище № 2.

Ежегодно коллектив под? 
шипникового торжественно 
встречает, пополнение. В 
большом зале Дворца нуль- 
туры собираются учащиеся, 
преподаватели, ветераны н 
передовики производства. 
Молодые принимают эстафе- 
ТУ тРУДа. С большим волне
нием наблюдаешь каждый 
раз за тем, как после напут- 
ственных речей дружно идет 
под развернутыми знамена
ми училища и завода к ирот 
ходной рабочая смена.

Профессионально - техни- 
ческому образованию в на
шей стране придается боль-, 
шое значение. Это понима
ет коллектив , подшипнн- 
новцев. Связь завода и 
■училища повседневна и 
многогранна. Собственно, 
ГПТУ-2 можно назвать це
хом завода по подготовке 
кадров.

Учащиеся ГПТУ-2 чувст- 
вуют себя полноправными 
хозяевами не только на par 
бочих местах в цехах, но н 
в новом спортивном зале, во 
Дворце культуры завода. 
Они занимаются на четырех 
факультетах народного уни
верситета культуры. На за
нятия учащиеся приходят 
вместе о мастерами прриа- 
водственного обучения, педа
гогами. Часто -юноши и дег 
вушки встречаются с ученье 
ми, артистами. С большим 
интересом посещают буду, 
щие рабочие занятия клубов 
боевой и трудовой славы.

Завод оказывает училищу 
и большую материальную 
помощь.- Только за послед
ние четыре месяца подцшп- 
никовцы подарили ГПТУ-2 
несколько станков, полно
стью оборудовали кабинеты 
слесарного дела и механиче
ской обработки металлов, 
приобрели два киноаппарата, 
спортинвентарь и костюмы 
для участников художествен
ной самодеятельности.

Но главное — воспитание 
рабочей смены.

Недавно заводское посто
янно действующее производ
ственное совещание рассмот
рело вопрос «О состоянии 
учебной н воспитательной 
работы с учащимися 
ГПТУ-2». Перед этим в 
училище работала заводская - 
комиссия. Проверка показа- 
ла, что педагогический кол
лектив ГПТУ-2 почти не 
уделяет внимания своим 
подопечным во время их 
практики, Выяснилось, что 
иногда на должности масте
ров производственного обу
чения попадают люди слу
чайные, недостойные высо
кого звания воспитателя.

По рекомендациям завод
ского постоянно действую
щего совещания некоторые 
мастера освобождены от ра
боты. ПДПС наметило ряд 
мероприятий для усиления 
воспитательной работы в 
коллективе ГПТУ-2, призва
ло руководителей служб за
вода повысить ответствен- • 
ноеть за обучение и воспи
тание рабочей смены.

Каждый выпуск ГПТУ ~т 
событие 'для завода. Под- 
шишшкорцы понимают, чтр 
профессиональный уровень 
молодых рабочих, их предан
ность делу зарЯсят це толь
ко от преподавателей, но и 
от того, насколько серьез
ным будет шефство завода. 

Q. ПОЗДНЯКОВА, ■ 
НЭШ нештатный кор

респондент.
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Профсоюзы и коммунистическое
22 ноября во Дворце тру

да ВЦСПС открылся II дде- 
РУМ Всесоюзного Централь
ного Совета Профессио
нальных Союзов. В его 
работе участвуют ответст
венные работники ЦК 
КПСС? министры, руководи
тели центральных организа
ции и ведомств-.

Пленум открыл член По
литбюро ЦК, КПСС, предсе
датель ВЦСПС А. И. Шеле- 
шш.

Пленум обсудит вопросы: 
0 дальнейшем улучшении 
воспитательной и культурно- 
массовой работы профсоюз
ных организаций в свете ре-

I шений XXIV съезда КПСС; 
о проекте бюджета профсою
зов СССР и проекте бюдже
та государственного социаль
ного страхования на 1973 
год.

С докладом по первому 
вопросу выступила секре
тарь ВЦСПС Л. А, Землян- 
никовз. Практическое вопло
щение в жизнь . решений 
Коммунистической партии! 
сказала она, дает возмож
ность планомерно формиро
вать ту идейную и -мораль
ную атмосферу, в которой 
трудится советский человек. 
На XV съезде профсоюзов 
СССР Генеральный секре

тарь ЦК КПСС товарищ 
Л. И. Брежнев . говорил: 
«.'..Ленинское понимание ро
ли профсоюзов, как «школы 
коммунизма», включает в 
себя прежде всего воспита
ние, у людей коммунистиче
ского сознания в неразрыв
ной связи с их производст
венной деятельностью, с их 
трудом на благо общества». 
Более активно приобщать 
трудящихся к осознанной 
борьбе за ускорение научно- , 
технического прогресса, вос
питывать у них чувство от
ветственности, государст
венный подход к повседнев
ным, дедам — вот наша по
вседневная задача.

В- докладе подчеркива
лось, что в ходе выполнения 
решений XXIV съезда 
КПСС и XV съезда профсо
юзов СССР воспитательная 
деятельность профсоюзных 
организаций, проводимая 
под руководством партийных 
организаций, стала богаче по 
содержанию, разнообразнее 
по формам. Она теснее и 
конкретнее увязывается с 
практическими хозяйствен
ными и социальными зада
чами, оказывает влияние на 
рост трудовой и политиче
ской активности масс.

Профсоюзы улучшили

практику разработки и при
нятия социалистических обя
зательств, подведения итогов 
соревнования, продолжала 
докладчик. В жизнь широко 
входят долгосрочные, эконо
мически обоснованные обяза
тельства, комплексные пла
ны повышения производи
тельности труда непосредст
венно на рабочих местах. По
лучили развитие договорные 
начала. Для улучшения руг 
ководства соцпадиетическим 
соревнованием при многих 
республиканских; краевых и 
областных советах профсою
зов созданы методические 
советы.

В докладе значительное 
внимание уделено важной- 
роли профсоюзов в обобще
нии н пропаганда опыта пе
редовиков и новаторов про
изводства, совершенствова
нии моральных стимулов.

Партия придает большое 
значение содержательному 
использованию трудящимися 
своего свободного времени, 
В -связи с этим Л. А. Зем- 
лянннкова подчеркнула от
ветственность профсоюзов 
за то, чтобы досуг советских 
людей был интересным, спо
собствовал политическому, 
нравственному и эстетиче
скому развитию личности. 

(Важное место в этой работе, 
отметила она, занимает 
клуб. Он является центром 
вехшитаниячрудящнхея, раз
вития их творческих способ
ностей, местом отдыха. Ве
лико значение клуба и в

формировании высоких ху
дожественных, вкусов, любви 
к литературе и искусству.

Принявшие участие в пре
ниях председатель МГСПС 
Л. В. Петров, старший валь
цовщик Северского трубного 
завода Свердловской обла
сти, Герой Социалистиче
ского Труда В. М. Брянцев, 
председатель Украинского 
республиканского совета 
профсоюзов В. А. Сологуб, 
председатель ЦК профсоюза 
работников культуры М. А. 
Пашков, председатель Ле
нинградского областного со
вета профсоюзов В. П. Про- 
воторов, председатель фаб
кома профсоюза Бендерско
го шелкового комбината 
Молдавской ССР Н. П. Ши
ряева, министр культуры 
СССР Е. А. Фурцева и дру
гие говорили о той роли 
профсоюзов, которую они

призваны играть в комму
нистическом воспитании 
трудящихся.

Ораторы вносили кон
кретные предложения, на
правленные на дальнейшее 
улучшение воспитательной 
и’ ,культурно-массовой рабо
ты ‘профсоюзных организа
ций В свете решений XXIV 
'съезда КПСС. Они еднно- 

■ дущно подчеркивали, что 
главное призвание профсою
зов в их деятельности — 
всегда и во всем быть про
водниками идей партии, нес
ти их в гущу масс, делать 
их понятными всем трудя
щимся, пробужДать в ЯЮД*с 
сознательное и активное 
стремление отдавать . всю, 
свою энергию, знания и спо
собности борьбе за претво
рение политики партии в 
жизнь.

(ТАСС).

" I
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В ДЕСЯТОМ „А “ 
СОБРАНИЕ...

Десятый «а »  мне нра
вится. Этот класс — друж
ный коллектив, в котором 
все за одного, а один за всех,. 
Комсомольские собрания 
проходят интересно и по-де
ловому. Вот и сейчас я при
сутствую на одном из них. 
Обсуждаются итоги цервой 
четверти и планы учебного 
сектора на следующую чет-, 
верть.

Учебный сектор — это, 
можно сказать, оперативный 
Штаб. С первых дней года он 
работает активно. Класс в 
полном составе перешел в. 
десятый. Но первого сен
тября хватились — нет од
ной девушки. Штаб Забил 
тревогу. Группа учащихся 
отправилась в гости к бег
лянке. Дома ее не оказа
лось. Мать пожаловалась: 
«Не хочет учиться — и все 
тут. Говорит, пойдет рабо
тать. А ей ведь только шест
надцать». ч

Девушку встретили на 
улице. Здесь и состоялся 
разговор по душам. Да, Ира 
собралась на работу. Куда? 
Пока не знает. Учиться на
доело. Эта неохота имеет. 
Вполне объяснимую причи
ну: девятый девушка Закон
чила не блестяще, учение ей 
стоит больших трудов. Убеж
дали ее, обещали помочь. 
Но на завтра Ира все равно 
не пришла. И опять пошли 
комсомольцы к ней, не от
стали, пока не пришла на 
уроки. Сейчас Ира успешно 
закончила первую четверть, 
сама с осуждением вспоми
нает свое упрямство.

Дисциплина —■ одно из 
обязательных условий ус
пешной учебы. Поэтому 
штаб не оставляет без вни
мания ни один пропуск заня
тий. Не явился десятиклас
сник в школу — после уро
ков к нему на дом отправ
ляется «часовой» всеобуча, 
выясняет причины. Если 
уважительной причины нет, 
то его ждет серьезная про
работка.

Все это я вспомнила, слу
шая выступление Лены Да
выдовой, ответственной за 
учебный сектор. Она сообща
ет, что по итогам первой 
четверти неуспевающих нет.

'На первом собрании ком
сомольцы выбрали консуль
тантами сильных учеников 
для тех, у кого знания неус
тойчивые. И расчет оказал
ся верным. Сейчас актив 
класса волнует другое. По
чему только десять человек 
учатся без троек? Почему 
нет ни одного отличника? 
Об этом не раз говорилось 
и на комсомольски^ собра
ниях, и на классных часах. 
И результаты были. Пом
нится, когда комсомольцы 
принимали личные планы на 
четверть, группа заставила 
двоих исключить тройки из 
своих обязательств. И те за
кончили • четверть на четвер
ки и пятерки. Есть и другие 
ребята способные, инициа
тивные, которые вполне мог
ли бы учиться без троек. 
Могли бы, но числятся в «се
реднячках». Пока класс не 
смог найти действенных мер, 
чтобы заставить «середняч
ков» серьезнее взяться за 
учебу.

В том, что среди активи
стов есть троечники, вина И 
комитета комсомола. Нам 
еще це хватает .требователь
ности-к своим товарищам, а 
цм — понимания своей роли 
крмсрмольца-активиста. Вот 
и тема для очередного засе
дания комитета комсомола. 
Нужно будет поговорить об 
3fOM со всей принципиально
стью-

.Интересная закономер
ность: у ребят, которые за
нимаются на факультативах,1 
троек нет. Факультативы 
развивают интерес к предме
ту, способствуют углублен
ному изучению темы. Вот, к 
примеру, факультатив по фи

зике, который ведет Г. Я. 
{Воронина. Его . посещает 
почти треть класса. Десяти
классники ставят опыты 
.изучают темы, не входящие 
в школьную программу. За
нимаются увлеченно, с боль
шим желанием. Это отра
жается в классном журнале: 
по физике' много хороших и 
отличных оценок, а Олег 
Березной стал ассистентом 
преподавателя. Несколько 
ребят увлекается математи
кой, литературой, некоторые 
посещают школу юного био
лога при мединституте: Вне
классными и внешкольными 
занятиями охвачена почти 
половина десятиклассников.

А остальные? Школьные 
факультативы их не привле
кают. Чем они могут занять
ся после уроков, где приме
нить свою выдумку, энер
гию? К сожалению, нн шко
ла, ни шефствующие пред
приятия ничего им пока не 
Предлагают.

Как-то разговорилась я  с 
одним старшеклассником. 
Па вопрос, чем будет зани
маться после школы, отве
тил, что хотел бы стать шо
фером.

—, С детства меня влечет 
к машинам, — рассказывал 
он. — Помогал отцу ремон
тировать мотоциклы, сейчас
рам имею любительские пра-
ва. Есть у меня такая мысль: 
попробовать собрать на базе 
мотоцикла вертолет. Пред
ставляете? Но знаний мало
вато. Был бы у  нас техниче
ский кружок, знающий руко
водитель...

О рабочей профессии по
думывают многие десяти
классники. Приходится при
знать, что школа их к этому 
готовит плохо. Побывают 
они пару раз в году на заво
де, поработают на воскрес
нике —• и только. В этом 
упрек комитету комсомола, 
дирекции школы. Не хватает 
нам настойчивости, не мо
жем мы добиться от руково
дителей шефствующих орга
низаций открытия техниче
ских кружков.

Нынче в городе Перво
уральске Свердловской обла
сти проходила всероссийская 
конференция по профессио
нальной ориентации и произ
водственному обучению 
школьников. Опыт перво
уральцев учит многому. 
Старшеклассники там не 
только участвуют в произ
водственном процессе пред
приятия (у них есть свои це
хи, где они выпускают про
дукцию), но и в. решении 
вопросов технического и тех
нологического характера. В 
клубах технического творче
ства, которые отнрыты при 
крупных заводах, созданы 
ученические конструктор
ские бюро. Первоуральские 
ШКОЛЬНИКИ , экспонируют 
свои изобретения на ВДНХ, 
получают авторские свиде
тельства. Ясно, ’ что выпуск
ник, пройдя такую школу, 
становится современным ра
бочим. Когда ученик ясно 
видит цель в жизни, он и за
нимается лучше. Мы в шко
ле" теперь это хорошо пони
маем. Предстоит в этом убе
дить руководителей пред
приятий. -

...А собрание перешло ко 
второму вопросу: принятие
Личных комплексных планов 
на вторую четверть. Анали
зируются обязательства каж
дого комсомольца, оценива
ются способности каждого. 
И опять комсомольцы убеж
дают двух ребят исключить 
тройки из обязательств» 
Сдержат ли слово? Уверена 
— да. Потому что здесь 
слово комсомольца — ответ
ственное слово. Его контро
лирует весь класс, помогает 
выполнить то, что обещано

Г. АСТРАХАНЦЕВА,
- секретарь , комитета

комсомола школы № 35 
гор. Томска.

ВЫШЕЛ ПЕРВЫЙ ТОМ
В СССР впервые предпри

нято издание энциклопедии 
«Политическая экономия».

Вышел в свет первый том 
объемом более 100 автор
ских листов, в котором поме
щены статьи и справки по 
некоторым ‘ важнейшим про
блемам ‘нолптцчеёкой эконо

мии социализма, а также ма
териалы, посвященные кри
тике буржуазных экономи
ческих теорий.

Энциклбпазяб тшедщзна- 
чена для широкого круга 
читателей, интерееушщихея 
экономической теорией.

(ТДСС).

В духе друж бы  
и сотрудничества

ЗАКО НЧИЛСЯ П ЛЕН УМ  Ц К  РКП

■х: V  И !
ШРИ ЛАНКА. Советская торгово-промышленная вы

ставка, посвященная 50-летню образования СССР, откры
та в Коломбо. Более двух с половиной тысяч экспонатов 
рассказывают об истории, жизни и труде народов Со
ветского Союза.

НА СНИМКЕ: большой интерес у посетителей вызыва
ют модели советских космических кораблей.

фото В. Густякова, (Фотохроника ТАСС).

. БУХАРЕСТ, 22 ноября. 
(ТАСС). Здесь закончил ра
боту пленум ЦК Румынской 
коммунистической партии.

Участники пленума одоб
рили проект плана экономи
ческого н общественного 
развития Румынии на 1973 
год, проект. государственно
го бюджета на будущий год 
и рассмотрели другие вопро
сы.

Пленум принял предложе
ния по совершенствованию 
деятельности уездных пар
тийных комитетов, уездных 
народных советов, а также

по совершенствованию пар
тийного и государственного 
контроля.

В связи с назначением 
М. Мэнеску заместителем 
Председателя Совета Мини
стров СРР н председателем 
Государственного планового 
комитета пленум освободил 
его от обязанностей секрета
ря ЦК РКП. Секретарем ЦК 
РКП избран М- Константи- 
неску.

С заключительным словом 
на пленуме выступил рене- 
рэльный секретарь РКП 
Н. Чаущеску.

ДАКАР, 22 ноября. 
(ТАСС). Обоюдное удовлет
ворение развитием взаимных 
отношений и сотрудничества 
Выражено в подписанном 
здесь советско-сеневальском 
коммюнике о пребывании в 
Сенегале делегации Верхов
ного Совета СССР во главе 
с членом Президиума Вер
ховного Совета СССР, пер
вым' секретарем Московско
го обкома КПСС В. И. Коно- 
топом.

По приглашению Нацио
нального собрания Сенегала 
советские гости ознакоми
лись с достижениями сене
гальского народа в экономи
ке, науке и культуре. Они 
были приняты президентом 
республики Л.-С. Сенгором, 
председателем Националь
ного собрания Амаду Сисее

Дйа и другими официальны
ми лицами. Повсюду им был 
оказан теплый; дружеский 
прием.

В коммюнике выражено 
совпадение точек зрения по 
многим международным про
блемам. Советские и сене-" 

- гальекие парламентарии вы
сказались за продолжение- 
усилий по политическому 
урегулированию и восстанов
лению мира на Ближнем Во
стоке. Они осуждают, про
должение войны в Индоки
тае. и поддерживают усилия, 
направленные на прекраще
ние войны в кратчайшие 
сроки. В совместном заявле- 

' 1г-ц выражена солидарность 
е народами, еще томящими
ся под иностранным нгом и 
борющимися за свое осво
бождение.

ПУТЬ К РЕШЕНИЮ ЛАОССКОЙ ПРОБЛЕМЫ
ВЬЕНТЬЯН, 22 ноября. 

(ТАСС). Здесь состоялась 
шестая встреча на перегово
рах между ' делегациями 
Патриотического фронта 
Лаоса и вьентьянской адми
нистрации по мирному уре
гулированию лаосской проб
лемы-

Цо окончании встречи, 
представитель делегации 
Г1ФЛ С. Фетраси подчерк
нул, что для восстановления, 
и поддержания мира в Лаосе 
необходимо, чтобы США не
замедлительно прекратили 
вмешательство во внутрен
ние дела этой страны, выве
ли из нее свой военный пер

сонал и войска своих союз
ников, не препятствовали 
организации здесь всеобщих 
демократических, выборов. 
Программа ПФЛ из пяти 
пунктов, ' подчеркнул пред
ставитель делегации ПФЛ,— 
основа для успешного завер
шения переговоров с .вьен
тьянской администрацией.

ПЕРЕГОВОРЫ В БОННЕ
БОНН, 22 ноября. 

(ТАСС). Здесь состоялась 
встреча председателя СДП£, 
канцлера В. Брандта и 
председателя СвДП, вице- 
канцлера В. Шееля, которая 
была посвящена обсужде
нию вопросов, связанных с 
образованием нового прави
тельства ФРГ после выбо
ров.

Коалиционное правитель
ство в составе представите
лей обеих партий находилось 
у власти в Западной Герма
нии начиная с осени 1969 
года. '

На выборах в бундестаг, 
проходивших в прошлое вос
кресенье, партнеры но пра
вительственной коалиции 
СДПГ и СвДП одержали 
внушительную победу над

своим главным противни
ком — оппозиционной 
ХДС/ХСС, обеспечив себе 
парламентское большинство 
в 48 мандатов.

После состоявшегося 
здесь заседания фракции 
СвДП председатель фракции 
В. Мишинк выразил надеж'1 
ду, что в ходе коалиционных 
переговоров «в кратчайший 
срок будет достигнуто един
ство относительно деловой 
правительственной програм
мы».

А м е р и к а  после
На следующий день после 

президентских выборов 'над 
Нью-Йорком разразилась 
буря. Шквальный ветер,, 
дувший со скоростью 100 
километров в час, и пролив
ной дождь превратили ули
цы города в гигантские мы
шеловки для машин и в ка
меры пыток для пешеходов. 
Вырванные из их рук зонти
ки .взлетали в воздух с боль
шой скоростью. К концу дня 
метеослужба сообщила: над 
центральной частью Манхэт
тена выпало 14 сантиметров 
осадков. Это побило все ре
корды. В 1889 году за 24 
часа выпало 9 сантиметров 
осадков, а в среднем .за 
весь ноябрь обычно выпа
дает 8,5 сантиметра.

К утру дождь прекратил
ся. Но по радио продолжал
ся подсчет убытков и пере
давались предупреждения: 
такие-то улицы затоплены, 
такие-то выезды из Нью- 
Йорка закрыты. Дррога на 
Вашингтон, к счастью, ока
залась открытой, и наш 
«плимут». отправился 3. 
путь. \

В Вашингтоне дождя не 
было. По Нью-Иорк-авеню
ветер мел осенние листья и 
обычный городской мусор. 
О прошедших выборах напо
минали лишь бамперы так
си.' На них продолжали мель
кать наклейки: Никсон, Мак
говерн.
. В квартале 1.900, в севе

ро-западной части города, 
ничто не напоминало ни о 
выборах, нн об осени. Квар
тал 1.900 заканчивается ту
пиком, и там нет ни одного 
дерева. Зато там много де
тей, бездомных собак и уны
лые ряды двухэтажных рабо
чих казарм. « в  этом районе 
я работаю семь лет, — ска-' 
зал нам представитель орга
низации по борьбе с бедно
стью Карлтон Смит, — но 
за всю мою жизнь мне не 
приходилось сталкиваться с 
более серьезными проблема
ми, чем здесь».

У, сопровождавшего нас 
репортера газеты «Вашинг
тон паст» Юджина Мейера 
на этот счет есть свое мне
ние. Положение в этом квар
тале, говорит он нам, от
нюдь не- уникальное, и судь
ба местных жителей —' сов
сем не исключение, Она

лишь рядовой пример того, 
как живут по крайней мере 
33 тысячи бедняков только- 
одного района столицы Сое
диненных Штатов.

В этом-квартале нам дове
лось побеседовать с 19-лет
ней -Джанис Гор. Она живет 
в одной из квартир дома но
мер 1917 вместе с ма
терью, сестрой, братом и 
двумя собственными детьми. 
Через фанерную дверь мы 
входим в ее комнату: кроме 
старого обшарпанного комо
да — главного украшения 
жилища, там стоят две кро- 

, аати. На одной из них спит 
Джанис Гор со своими деть
ми, на другой — ее семи
летняя сестра и «осьмил.ет- 
ний брат. К нам все время 
приходят крысы, жалуется 
восьмилетнйй Дэвид, указы
вая на большие крысиные 
норы. Мы их очень боимся.

Ни Джанис Гор, ни подав
ляющее большинство ее со
седей не принимали участия 
в голосовании. Они принад
лежат к огромной армии 
американцев, давно разуве
рившихся в буржуазной де
мократии и на собственном 
опыте убедившихся, что тот 
или иной исход состязания 
двух главных партий — рес
публиканцев и демократов 
— никак не отражается на 
их судьбе. В этом тупике я 
родилась ц выросла, говорит 
Джанис, теперь очередь мо
их детей,

По возвращении в Нью- 
Йорк мы направились на 
Уолл-стрит, где царила ат
мосфера .приподнятости и 
торжества. 14 ноября впер
вые- за всю историю сущест
вования нью-йоркской фон
довой биржи индекс Доу- 
Джонса перевалил за 1800-ю 
отметку.

По этому случаю были 
отложены в сторону все те
кущие дела и устроено пир
шество. Бутылки шампан
ского хлоцали, как залпы
артиллерийского' салюта, к
потолку летели конфетти, 
телетайпные ленты и вообще
всякие бумаги. Президент 
Р. Никсон лнчцо позвонил 
по телефону ̂  бывшему пре-, 
зидвнту нью-йоркской биржи 
Ласкеру и попросил его' до
ложить . обстановку.' «Я  рас
сказал ему, —- сообщи.# поз
же Ласкер, —- как во всю ра-

брталн телекамеры, как все 
ликовали и кидали бумаги в 
воздух». .

Нью-йоркская . биржа, 
большой бизнес Америки 
торжествовали свою победу. 
Индекс Доу-Джонса — это 
показатель курса акций все
го только 30 промышленных 
компаний из 1.989 компа
ний, акции которых котиру
ются на нью-йоркской бир
же. Но это самые старейшие 
и крупнейшие из всех амери
канских компаний. Именно 
они задают, тон в коридорах 
власти американского капи
тала.

Они не только вложили 
большие деньги в переизбра
ние президента Р. Никсона 
и единодушно .голосовали за 
него, они создали огромную 
влиятельную организацию в 
его поддержку и всем своим 
немалым политическим ве
сом надавили на рычаги из
бирательной машины США. 
В результате, констатирует 
газета «Крисчен сайенс мо
нитор», Ур-лл-стриту есть 
чему радоваться: «прибыли
растут быстрее, чем кто-ли
бо мог предполагать. Все это 
происходит на фоне переиз
брания президента Никсона 
и введенной им системы кон
троля над заработной пла
той. Все это создает для дер
жателей акций атмосферу 
уверенности и оптимизма».

После выборов мы побы
вали на встрече с генераль
ным секретарем Коммунисти
ческой партии США Гэсом 
Холлом. Под проливным до
ждем, сгибаясь под напором 
порывистого ветра, мы про
бирались по закопченной 
26-й улице к дому номер 23, 
в котором располагается 
Центральный Комитет пар
тии и редакция газеты «Дей
ли уорлд». Несмотря на пре
поны стихии, найти его бы
ло нетрудно. Обуглившаяся 
входная дверь и явные сле
ды недавнего взрыва выде
ляли що среди других -зда
ний этого рабочего района 
города.

Для нас этр не было нео
жиданностью. Провокацион
ное'нападение на ЦК Ком
партии США было соверше
но фашистскими молодчика
ми, за несколько дней до вы
боров. Они смогли нанести 
материальный ущерб -зда

нию, но не добились главной 
своей цели — запугать аме
риканских коммунистов. 
Кандидаты нашей партии, 
сказал нам Гас Холл, сидя 
за своим большим столом, 
под портретом В. И. Ленина, 
были занесены в с к иск;! для 
голосования в 13 штатах.

Это — крупная- победа 
американских коммунистов, 
учитывая тот факт, что пар
тия приняла участие в выбо
рах после тридцатилетнего, 
а в некоторых штатах и со
рокалетнего перерыва. Про
шедшая избирательная кам
пания, говорит Гэс Холл, бы
ла -самой интенсивной за всю 
историю партии. Самое глав
ное наше достижение —■ это 
превращение партии в ле
гальную и законную в глазах 
миллионов американцев. Не
смотря на все наши - успехи 
в борьбе за признание закон
ных прав партии, среди__боль- 
шинства простых людей со
хранялось чувство страха 
перед преследованием- за 
связь с партией, и это было 
для нас всегда серьезным 
препятствием. Теперь, как ~я 
полагаю, подчеркнул Гэс 
Холл, с этим чувством стра
ха в основном покончено.

Давая общую политиче
скую оценку итогам прези
дентских выборов генераль
ный секретарь Компартии 
США обращает наше внима
ние на то, что в' этом году 
в процентном, отношении за
регистрировалось самое низ
кое число избирателей со 
времени 1948 года, когда 
кандидатами были такие из
вестные реакционеры, как 
Трумэн и Дьюи. И хотя из 
140 миллионов избирателей 
в списки попали только 94,3 
миллиона, 36 процентов из 
них все равно не приняли 
участия в голосовании. Та
ким образом, чуть ли не по
ловина всех избирателей по 
сути дела Заявила: «Чума на 
оба ваших дома».

Одним из наиболее важ
ных факторов президентских 
выборов, отметил Гэс Холл, 
стали вопросы внешней по
литики. В этой областц за 
последние трн гэда империа
лизму СЦ1А пришлось пойти 
напеиятную. Этим вынуж
денным отступлением хоро
шо воспользовался прези
дент Р. Никсон в целях

улучшения своих шансов на 
выборах. Он сумел извлечь 
максимум выгоды из отступ
ления с позиций холодной 
войны. Этому способствова
ло также сделанное Кис
синджером накануне выбо
ров заявление о том, что уре
гулирование вьетнамского 
конфликта близко.

Если говорить об избира
телях, то они видели глав
ное — окончание холодной 
войны и другие шаги в -этом 
направлении. Они, конечно, 
не отдавали с'ебе отчета в 
том, что это — политика от
ступления империализма 
США в целом. Они видели 
лишь, что Р. Никсон как 
президент шел в области 
внешней политики в правиль
ном направлении.

Позиции Макговерна, про
должал Гэе Холл, оказались 
слабыми в силу ряда при
чин, Одна из них состоит в 

: том, что поскольку и респуб
ликанская и демократиче
ская партии являются пар
тиями большого бизнеса, 
партиями защиты прибылей 
капиталистов, то при объе
динении монаполйстического 
капитала вокруг одного из 
кандидатов, его сопернику 
очень трудно вести кампа
нию.

В заключение Гэс Холл 
еще раз подчеркивает, что 
закончившиеся выборы и ак
тивное участие в них Компар
тии США открывает перед 
американскими коммуниста1 
ми новые возможности. 
Очень важно, заявил он, что 
в ходе избирательной кампа
нии мы развеяли антикомму
нистические мифы, создан
ные в период маккартизма, и 
нашли пучь к избирателю, 
который с интересом прислу
шивается к нашей програм
ме. Перед нами стоит важ
ная задача •—■ докончить с 
гак называемой концепцией 
меньшего зла. Несмотря на 
наши успехи, до сих пор ши
роко распространено пред
ставление, что долг честно
го человека — голосовать за 
одного из кандидатов бур
жуазии, за -того, который 
представляет «наименьшее 
из двух зол». Но ведь имен
но в этом и состоит хитро
умная суть американской 
двухпартийной системы. Та
ким образом правящие клас
сы создают иллюзию, что у 
избирателя будто бы имеет
ся выбор: а его, конечно, 
просто нет.

Г. ШИШКИН,
карш *рщ ент ТАСС.

Нью.-Иорк—Вашингтон.

ф  БУХАРЕСТ. Здесь начала 
работу очередная сессия .Ве
ликого Национального собра
ния СРР. I

Сессия утвердит изменения 
в составе Государственного со
вета СРР, рассмотрит проект 

-плана экономического и обще
ственного развития страны и 
проект государственного бюд
жета на 1973 год, а также ряд 
законопроектов,

9  ВАРШАВА. Здесь соствя- 
лось заседание Политбюро ЦК 
ПОРП. На заседании были рас
смотрена! вопросы развития 
сельского хозяйства страны, 
выполнение социально-эконо
мических задач государствен
ными сельскими хозяйствами, 
намечены направления даль
нейшего развития госсельхо- 
зов, определены их задачи в 
области интенсификации сель
скохозяйственного производст
ва. Были также, рассмотрены 
вопросы развития пищевой 
промышленности Польши.

9  ПАРИЖ. После встречи 
специального советника деле
гации ДРВ на парижском сове
щании по Вьетнаму Ле Дык 
Тхо с помощником президента 
США по национальной безо
пасности Г. Киссинджером во 
вторник состоялись консульта
ции между -Пе Дык Тхо, главой 
делегации ДРВ на парижском , 
совещании Судном Тхюи, гла
вой делегации ВРП РЮВ Нгуен 
Тхи Бинь и другими членами 
делегации ВРП РЮВ. Об этом 
сообщило в распространенном 
здесь коммюнике Вьетнамское 
информационное агентство 
(ВИА). .

9  ИСЛАМАБАД. Пакистан 
принял решение репатрииро
вать в Бангладеш 10 тысяч 
женщин и детей бенгальской 
национальности. Как . заявил 
здесь официальный представиг 
тель правительства,, этот шаг 
является ответной мерой на 
недавнее решение Индии и 
Бангладеш возвратить Паки
стану около 6 тысяч пакистан
ских гражданских лиц и воен
нопленных, оказавшихся на 
территории Индии в результа
те вооруженного конфликта в 
декабре прошлого года.

9  ТЕГЕРАН. Военно-морские 
маневры СЕНТО проходят в 
районе Персидского и Оман
ского- заливов. Как' сообщает 
газета «Кейхан Интернэшнл», в 
них принимают участие ВМС 
США, Ирана, Пакистана, Ан
глии и Турции.

9  ГУАЯКИЛЬ. Власти Эква-, 
дорз наложили арест еще на 
три рыболовных сейнера 
США, занимавшиеся незакон
ным ловом рыбы в территори
альных водах этой страны. Та
ким образом, в этом году эк
вадорской служб-ей береговой 
охраны задержано в общей 
сложности 12 американских и 
одно канадское судно. На бра
коньеров наложены крупные 
штрафы.

9  БУЭНОС-АЙРЕС. Более 
15 тысяч текстильщиков А р 
гентины остались в этом году 
без работы в результате за
крытия ряда текстильных фаб
рик. Об этом сообщает ассо
циация текстильщиков страны. 
‘Кризис в этой отрасли про
мышленности возник вследст
вие общего застоя националь
ной экономики и нехватки 
сырья.
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Как h e  
обслуживают? ПРОБЛЕМЫ ДОМОВОЙ КУХНИ

Недавно мне пришлось 
быть свидетелем разговора 
двух хозяек. Одна другой 
объясняла преимущества 
домовой кухни.

— Понимаешь, это же 
какое облегчение! Не надо 
бегать на рынок за каждой 
мелочью. Набор овощей для 
салатов и борща я всегда мот 
гу купить на кухне. Если при
шли” гости и нет времени са
мой хлопотать по дому, 
опять бегу туда, . покупаю 
блюда, какие понравятся. 
Главное, нее бывает очень

вкусно, приготовлено с лю- 
. бовью, по-домашнему..

Подумалось:: ;  жаль, что 
этот разговор не слышали 
работники, кухни. Наверное, 
им была бы приятна похва
ла. Впрочем, как оказалось, 
доброе .слово в свой адрес им 
слышать не. впервой.

Мы побывали в этом до
ме. . Даже самая, приве
редливая хозяйка уйдет от
сюда удовлетворенной-' Рагу, 

.ллов,' кулебяки, аппетитно 
зажаренные куры..■

— По 500—600 покупа

телей в день оослл жйваем, 
рассказывает' буфетчица 

Е П. Феоктистова. — Про
даем" до 600 килограммов 
теста разных сортов, а в суб
ботние и воскресные дни — 
даже больше. Пользуются 
спросом винегреты, салаты, 
бифштексы: Вот только одна 
беда: т'есно. Весь ассорти
мент втискивается . в единст
венную маленькую витрину. 
А уж для посетителей ос
тавлен совсем небольшой 
уголок.

Впрочем, это беда и неко
торых других кухонь. Поэто

му и растущий сиро? : поку
пателей подчас, удовлетво
ряется неполностью. Прав
да, работники общественного 
питания пытаются, находить 
выход из положения. В ма
газинах «Кулинария» там 
где позволяет помещение’ 
кроме готовых изделий ма
стеров. кухни: продаются' по
луфабрикаты, принимаются 
заказы-на изготовление нуж
ного блюда. Удачный : 'ва
риант совмещения .двух 
форм. обслуживания. Можно 
только позавидовать жите- 

Ат'ям улицы Киевской, что у

них есть такой магазин. За 
столиком в уютном зале вы 
вкусно позавтракаете, вы
пьете кофе,, полакомитесь
пирожным.

Словом, успех службы 
очевиден: И все-таки сегодня 
приходится говорить о том, 
что она еще отстает от тре
бований времени.

Сейчас в Томске работают 
всего четыре домовые кухни 
и три магазина «Кулина
рия» — очень мало ' доя 
большого- города. Каковы 
причины? Главная из них, на 
наш взгляд,, в несовершен
стве планирования, совсем 
tie учитывающего перспекти
ву развития города. Судите 
сами: все семь упомянутых 
торговых точек расположены 
в Кировском районе. Их ус
лугами в основном пользу

ются жители.. микрорайона,
который ближе к-вокзалу?
Вся огромная территори 
новой застройки по Ирку - 
с кому тракту практически 
остается вне бферы ооелужи-
вания предприятиями ооше- 
ств.енногр питания. Здесь ш 
кафе; ни столовых, . не гово- 

,.ря уже о таком хлопотном 
деле, как «нерентабельные»
домовые кухни.

До недавнего времени в 
Ленинском районе все-таки 
были, два магазина «Кулина
рия». Один на улице Войко
ва, другой — на Иркутском 
тракте. Теперь же первый 
преобразован в буфет, вто
рой — в-магазин," торгую
щий по Заказам,

Развитие. Домовых кухонь 
на ближайшее будущее не 
планируется. Руководители

. двух городских трестов сто
ловых объясняют это тем, 
что кухни: не предусматрива
ются проектами строящихся 
зданий. Действительно,, гор
исполком не балует, щедро
стью работников обществен
ного питания. Но и руково
дители трестов не проявляют 
деятельной заботы о разви
тии этого вида услуг. Эконо
мисты первого треста.столо
вых Не знают, каков удель
ный вес-домовых кухонь в 
общем товарообороте столо
вых. Это даже и не учиты
вается, так как кухни. счита
ются убыточными.

Слишком мало одного ут
верждения об убыточности. 
Надо принимать меры, что
бы повысить рентабельность 
домовых,ку'хонь. Речь долж
на. вестись о совершенство

вании этой формы торгового 
обслуживания. -Заметный 
вклад в это могли бы внести 
промышленные предприятия. 
Но там до практического де
ла пока не дошли: домовые
кухни числятся лишь в .. 
планах.

Приходится только сожа
леть; что вокруг ДОМОВОЙ ’ 
кухня образовалось столько ■ 
проблем. Город строится, 
жителям больших микрорай
онов уже трудно довольство
ваться. .одними магазинами. 
Им нужны й новые .виды ус
луг. Позаботиться, об . этом 
должны в первую... очередь 
горисполком и руководителя ; 
торговля и общественного 
питания,. ' “

М. ГОЛОВЕНКО.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ

ЕСТЬ ПЕРВЫЙ
Второй день, чемпионата 

СССР по тяжелой атлетике 
среди юниоров-проходил ост- 

' ро и интересно. В этот день 
' соревновались штангисты 
' легчайшей и полулегкой ве
совых категорий.

Победителем в рывке сре: 
ди атлетов легчайшего веса 

. стал студент из Еревана,
' динамовец Амдет Мовсесян, 
' поднявший . 100 кг. 'У него 
был серьезный конкурент-- 
Шамиль Галин из Донецка, 
рекордсмен СССР в этом 

. упражнении среди юниоров 
наилегчайшего веса. Ша

миль тоже поднял 100 кг, но 
проиграл сопернику из-за то
го, что оказался чуть тяже
лее. Юрий Капля, армеец из 
Новосибирска, занял третье 
место, Проиграв победителю 
5 кг. • '

В толчке III., Галин вы
ступил слабее и ‘не попал в 
число призеров. . А. Мов
сесян, уже после первого 
подхода в толчке, стал лиде
ром яо сумме двоеборья, ■ а 
толкнув в последнем под
ходе 127,5 кг, стал победи
телем и в толчке, и в сумме 
двоеборья. Отлично высту-

пал во втором упражнении 
Юрий Капля: он зафиксиро
вал результат 125 кг, что 
дало ему вторые места в 
толчке и в сумме двоеборья. 
Третьим призером в толчке 
был Виктор Лавренюк из

. Львова. А третьим призером 
по сумме двоеборья все же 
стал Ш. Галин, толкнувший, 
как и Лавренюк, штангу ве
сом 120 кг.

В полулегкой весовой ка
тегории в первом упражне
нии победителем стал спорт
смен из Новосибирска — 
19-летний студент Влади
мир Головко — он вырвал 
штангу весом в 105 кг. По
102.5 кг подняли Ашот Мел- 
конян и Александр Бодунов 
(РСФСР). В толчке мастера 
спорта СССР В. Головко и 
А. Мелконян, имевший мень
ший собственный вес, поме
нялись местами, подняв по
142.5 кг. Однако Головко 
не огорчил проигрыш, этот 
результат (Мелконян вышел 
из юниорского возраста) 
принес ему звание рекорд
смена СССР в этом упраж
нении. Судьи международ
ной категории В. И. Лопа
тин (г. Москва) н А. Я.

■ Иванченко (г. Киев) уточни
ли на весах вес нового ре
корда. Штанга весила 
142 кг 300 г, но рекорд, сог

ласно правилам, будет те
перь равен 142 кг ровно. 
Третье место в толчке занял 
В. Шабалин иа Кемерова с 
результатом 135 кг. .

В. Головко стал чемпио
ном и рекордсменом СССР и 
в сумме двоеборья с резуль
татом 247,5 кг. Второе ме
сто у А. Мелконяна — 
245 кг. Третье место занял 
А. Бодунов с результатом 
235 кг. Приехав иа сорев
нования кандидатом в ма
стера, домой, в г. Электро- 
горск Московской области, 
он возвратится мастером 
спорта СССР;

В ходе двухдневных со
ревнований в трех весовых 
категориях не зарегистриро
вано ни одной нулевой оцен
ку, все участники дали сво
им командам зачетные очки. 
Это говорит о хорошей тех
нической и тактической под, 
готовке спортсменов, о серь
езной работе тренеров.

После двух дней соревно
ваний в командном зачете 
лидируют штангисты Рос
сийской Федерации, на вто. 
ро,м месте — спортсмены 
Украины и на третьем —■ 
команда Армении.

В. РАЗИЙ,
главный судбя соревно- ' 

ваний.

НА СНИМКАХ: чемпион 
и рекордсмен СССР среди 
юниоров в полулегком весе

В. Головко; победители чем
пионата в легчайшем весе.

Фото А. Петрова,'

ТУР п я ты й ,..

, БАКУ. 22 ноября. 
(ТАСС)., В пятом туре муж
ского шахматного чемпиона
та страны Жидков выиграл 
у Балашова, Савон у Холмо
ва, Гуфельд ,у Григоряна, 
Вничью, завершились встре
чи .Разуваев — Капенгут; 
Джинджихашвили — Кузь
мин и Таль — Рашковский. 
Остальные . партии отложе
ны.

После пятого тура лиди
руют. Савон и Мухин, на
бравшие по 3 очка. У Мухи
на — одна отложенная пар
тия. .

ХОККЕЙНЫЙ 
СЕЗОН ОТКРЫТ

Девять хоккейных команд 
вузов, промышленных пред
приятий и детской спортив
ной школы разыграли между 
собой приз открытия сезона. 
После трехдневной борьбы в 
финал розыгрыша вышли 
команда' пединститута и пер
вая команда ТПИ. Переходя
щий приз городского коми
тета. физкультуры завоевали 
политехники, победившие 
соперников со счетом 4:2.

М. ПЕТРОВ,

ПОНЕДЕЛЬНИК 27
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
17.00. Экран — .школьникам. «Сильные, 

смелые, ловкие».
18:00. «Стеклянная дверь». Докумен

тальный телефильм.
18.25. Играет, камерный оркестр Том

ской филармонии.
19.05. Новая кинохроника.
19.25. «Трибуна пропагандиста». •
19,б§. «Один тайм», документальный

1 фйльм. . ■
20.10. Новости.
20.20. Музыкальный антракт.
20.25. «Земля и люди». Телевизионная 

экономическая школа «Учись 
хозяйствовать». , «Хозрасчет на 
животноводческой ферме».

20.55. «Татьяна Яблонская». Докумен
тальный фильм.

21.15. Художественный фильм «При
шел солдат с фронта».

МОСКВА
. 23.00. «Время». Информационная про

грамма.
23.30. Чемпионат СССР по хоккею. 

«Динамо» (Москва) — «Спартак» 
(Москва).

- П Р О Г Р А М М А
П Е Р Е Д А Ч

23.00.

20.00.

21.00.
21.15.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК ■

20.00. Новости.
20.10. «Поет Георг Отс». Концерт.
20.40. «Полховский майдан». Докуменг 

.тальный’фильм.'
20.50. Художественный фильм «Весна 

на Заречной улице».

«Люблю тебя, мой край родной». 
Концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

К 50-летию СССР. «Талант яркий 
и многообразный». Творчество 
киноактера Донатаса Баниониса. 
Концерт.
Художественный фильм «Золо
то».

ИЕТВЕРГ 30

в т о р н и к 28 ноября

15.40.
16.10.

17.35.
17.45.

17.00.
17.30.
17.55.
18.15.
18.53.
19.25.
19.35. 

■ 20.15.
20.25.

22.00.
22.10,

22.40.
23.00.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

Экран — школьникам. «Здрав
ствуй, товарищ книжка!»
«Дорога через фронт». Докумен
тальный телефильм.
«Человек и закон».
«Где б ни был я:..». «Поет 
В. Атлантов», фильм-концерт.’
К 50-летйю 'СССР. «Слово ма'но- 
метростроителей».
«Керчь». Документальный
фильм.
«Театральная, афиша».
Новостй.
Художественный фильм «Это 
мгновение».

МОСКВА
Новости.Ленинский университет миллио
нов. «Выполнение государствен
ного планового задания — пер
вейшая обязанность каждого 
предприятия». В передаче при
нимают участие бригадир шах
ты «Трудовская» депутат Вер
ховного Совета СССР Герой Со
циалистического Труда И. И. 
Стрельченко . и секретарь До
нецкого обкома КП Украины 
П. И. Мостовой.
«Умелые руки».
«Международная панорама».

21.45.
23.00.

20.00.
20.15.
20.25. 
21.05.
21.25. 
21.40.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

«Союз нерушимый». Марийская 
АССР.
«Я — следователь». Художест
венный фильм.

ТОМСК
Новости.
Молодежная программа «Факел». 
Селу ружны молодые. Твой сов
ременник. «Мы и целина» — ре
портаж с областного слета сту
денческих строительных отря
дов.

МОСКВА
Политический обозреватель газе
ты «Правда» Ю. Жуков отвечает 
на вопросы телезрителей.
«Лето в Визивароще». Телевизи
онный художественный фильм. 
2-я серия.
Концерт, посвященный Всемир
ной встрече трудящейся молоде
жи.
3. Багрицкий. Лирика. Читает 
заслуженный артист РСФСР 
А. Смирнов.
«А ну-ка, парни!»
«Время». Информационная про
грамма.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

Экран — школьникам. «Странич
ки нашей жизни».
«Идут белые снеги...» Фотоновел- 
ла.
«Твое свободное время».
«Была война». Документальный 
фильм.
К 50-летию СССР. «Ровесники». 
Очерк. ,
«Пону о Родине моей». Фильм- 

• концерт.

С У Б Б О Т А

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

13.00. Программа передач.
13.05. Для детей. Программа мульт

фильмов: «Чужие следы». «При
ключения барона Мюнхаузена».

13.35. Новости.
13.45. «А ну-ка, девушки!» ;<
15.05. «Диалог о нравственности».
15.35. «Огни цирка».
16.35. «Трибуна писателя». Выступле

ние Ю. Рытхеу.
16.40. «Бессловесные друзья». Художе- 

, ственный фнльм. •
18.00. «Время». Информационная про- 

' грамма.
18.40. Документальный фильм.
18.55. 'А. Арбузов. «Шестеро любимых».. 

Телеспектакль.
20.30. ' Обозрение по концертам VI пле

нума Союза композиторов СССР.
21.30! «Звезда моего города». Художе

ственный фильм.
23.00. «Время». Информационная про

грамма.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
20.00. «Город, в котором мы живем».

. 20.20. «Частица нашей жизни». Доку
ментальный фильм. ■

20.40. Новости.
20.50. Наши гости. Выступает Госу

дарственный татарский ансамбль 
песни и . танца.

21.30. Художественный фильм «Твой 
современник». 1-я серия.

ВОСКРЕСЕНЬЕ 3 декабря

29 ноября
ПЯТНИЦА 1 декабря

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

16.40. «Офицер запаса». Художествен
ный фильм.

18.00. «Время». Информационная про
грамма.18.40. «Союз нерушимый». Каракалпак
ская АССР.

T9.10. «Лето в Визивароше». Телевизи
онный художественный . фильм 
(Венгрия). 1-я серия.

20.10.• «Международная панорама».
20.40. Документальный фильм.
21.00. Международная встреча по фут

болу на кубок УЕФА. «Арарат» 
(Ереван — СССР) . — «Кайзер
слаутерн» (ФРГ).

22.45. Концерт.
23.00. «В рем я».' Информационная про

грамма. .

16.00.
16.50.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

«Ваше мнение»;. Ведет передачу 
О. Доброхотова.
«Два рассказа». Премьера теле
фильма.

ТОМСК
Населению о гражданской обо
роне.
«Для тех, кто любит , оперу». 
Концерт.
Новости.

МОСКВА
«Черная гора». Художественный 
фильм.
Концерт ансамбля танцев «Фло- 
ричика» (Молдавская ССР). 
«Судим пьянство». Репортаж из 

■ зала 'суда. •
«Время». Информационная про
грамма. .

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

12(00. Программа передач.
12.05. Новости.
12.10. Для школьников. «Будильник».
12.40. «Музыкальный киоск».
13.10. «Союз нерушимый». Казахская 

ССР.
15.10. Художественный фильм.
17.05. «Приглашает концертная сту

дия». Концерт Государственного 
Красноярского ансамбля танца 
Сибири.

18.00. «Время». Информационная про
грамма.

18.40. Чемпионат СССР по хоккею. 
ЦСКА -г— • «Химик» (Воскресенск). 
Третий период.

19.25. «Человек и закон».
19.55. Премьера телевизионного худо

жественного фильма «Розарий 
на шести хольдах».

21.05. «Поэзия». Стихи А. Межирова. 
21.30. Концерт по заявкам работников

профтехобразования.
22.15. Телеспектакль. •
23.00. «Время». Информационная про- 

грамма.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
19 00. Экран — школьникам. Приз те

левидения по художественной 
гимнастике. Трансляция из спор
тивного зала завода резиновой 
обуви.

20 30. Наши интервью.
20 45. Художественный фнльм «Твой 

современник». 2-я-серия.

чемпионат
КИЕВ, 22 ноября. (ТАСС). 

Экс-чемпион страны киев
ская команда «Динамо» , в 
последнем - матч?: первенства 
страны по футболу сыгралк 
сегодня вничью — 3:3 (1:1) 
с новыми обладателями зо
лотых медалей — спортсме
нами ворошиловградской 
«Зари». Киевляне так же, 
как и их тбилисские одно
клубники, набрали 35 очков, 
но по лучшей разнице заби
тых и пропущенных мячей 
стали обладателями серебря
ных медалей. Голы забили: 
у «Динамо» — Блохин (22-я 
мин.), Колотов (55, 71); у 
«Зари» — Куксов (30), Се
менов, (76), Онищенко (86).

Итак, чемпионат завер
шен- На первом месте — 
футболисты ворошиловград
ской «Зари», на 1 втором '— 
динамовцы Киева,, на треть
ем —; «Динамо» (Тбилиси); 
Далее идут «А рарат». (Ере
ван), ЦСКА, «Днепр»

(Днепропетровск), «Зенит» 
(Ленинград), «Динамо» 
(Минск), («Торпедо» (Мо
сква), «Динамо» (Москва), 
«Спартак» (Москва), СКА 
(Ростов-на-Дону), «Кайрат» 
(Алма-Ата). «Карпаты» 
(Львов), «Локомотив» (Мо
сква), «Нефтчи» (Баку).

Согласно положению о 
проведении чемпионата стра
ны йо футболу, «Локомотив» 
и «Нефтчи» покидают выс
шую лигу. Их места должны 
занять ташкентский «Пахта- 
кор» и донецкий «Шахтер» 
— две лучшие команды 
первой лиги.

Таблица чемпионата СССР по футболу 
(Высшая лига) 

Положение • на 23 ноября

* 1. ( 4)
2. ( 1)
3. ( 3)
4. ( 2)
5. (12)
6. ,(-)
7. (13)8. (11). 
9. { 7)

10. ( 5)
11. ( 6) г 
12. (14) 
13- ( 8) 
14. (10) 
15:. ( - )  1 
16. ( 9)

«Заря»
«Динамо» К. 
«Динамо» Тб. 
«Арарат»
ЦСКА 
«Днепр» 
«Зенит» Л. 
«Динамо» Мя. 

«Торпедо» М; ' 
«Динамо» М, 
«Спартак» М. 
СКА Р, 
«Кайрат» 
«Карпаты» 
«Локомотив» 
«Нефтчи»

М.-

н П М • О
10 5 52 -■30 4011 7 5 2 - -38 3511. 7, 4 1 - -34 35
10 8 3 8 - •29 34
4 11 3 7 - -33 34

10 8 3 7 -■37 34
11 8 44 —■30 33
11 9 2 7 -■28 31
9 10 31—•33 31
6 12 3 9 - -35 30

10 12 2 9 -■30- 26
10 12 3 1 - -35 26
14 10 23—-27 28
8 14 2 7 -•43 24
9 15 2 9 -•48 21
8 16 2 8 --55 20

Примечание: в скобках указаны места команд в про
шлогоднем чемпионате страны.

ВОЗМ ЕЗДИЕ
ПСКОВ. ' 2 2  ноября. 

(ТАСС). Здесь состоялись 
два открытых : судебных
процесса над изменниками 
Родины,, служившими в го
ды фашистской оккупации в 
карательных отрядах, сфор
мированных гитлеровцами 
специально для уничтожения 
мирных жителей. Когда 
Псковщина была освобожде
на советскими войсками, 
преступники пытались заме
сти следы преступлений. Но 
благодаря настойчивой и 
кропотливой работе чекистов 
их изобличили .и передали 
органам правосудия.

В истязаниях и массовых 
убийствах советских . людей 
принимал участие так назы
ваемый кавалерийский, кара
тельный батальон, в который 
оккупанты набирали измен
ников Родины, тех, кто поте
рял Всякое человеческое .об
личье. К ним- относились 
А. Бабушкин из подмосков
ного города; Орехово-Зуево,. 
Й. Малышев из Мошенского 
района- Новгородской обла
сти. Шуверски'Мй выходка
ми особо .отличался бывший 
ефрейтор гитлеровской ар
мии И. Болдин из Семнлук- 
ского района Воронежской 
области.

Множество черных',
■ деяний на совести отпетого 
националиста Л. Саукаса, 
получившего медаль от гит
леровцев за .массовые рас
стрелы русских и белорус
ских крестьян.

Выездная сессия военного 
трибунала Ленинградского 
военного округа, учитывая 
степень содеянного Каждым 
подсудимым, приговорила 
И. Болдина к высшей мере 
наказания -— расстрелу, его , 
подручных: А. Бабушкина— 
к пятнадцати годам и И. Ма
лышева — к двенадцати го
дам лишения свободы. Не' 
ушел от справедливого воз
мездия и палач Саукас. Кол
легия .Псковского областного 
суда под председательством 
юриста Г. Н. Бычкова приго
ворила этого фашистского, 
прихвостня к высшей мере 
наказания — расстрелу.

Приговоры были с одобре
нием встречены жителями 
Пскова и области.

лЗам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

24 ноября ■
25 ноября ■

ТЕАТР
«Клоп».
«Трибунал».

т  дворец зрелищ
и сп о рта

Лично-командное первенство 
юниоров по тяжелой .атлетине.

Начало в 15 часов.

КИНО

УВАЖАЕМЫЕ ПОДПИСЧИКИ!
ра — последний день подписки на центральные, 
шканские, областные, районные газеты и журналы 
Г3 ГОД.
нее подписка может быть принята только на фев- 
последующие месяцы 1973 года.

Областное агентство «Союзпечать».

Томский г&рхле.бторг про
изводит набор на курсы 
продавцов. Принимаются 
девушкй и юноши не моложе 
17 лет.

Срок 1 обучения — 2—3 
месяца. За время обучения 
выплачивается стипендия 52 
—62 руб. в месяц. Остро-

нуждающиеся обеспечивают
ся общежитием.

Обращаться: 634004,
Томск, ул. Кузнецова, 28-а. 
Проезд трамваем, троллей-, 
бусом и автобусом до оста
новки «Политехнический ин
ститут». Телефон отдела
кадров -Mb 2-52-17.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
«Даурия» (две серии) —.9 , 

12-05. ’ 15-10. 18-15, 21-20.
«Ижорский батальон» —  9.
10- 50. 12-40, 14-30. 16-20, 18-10.
20. 21-50. Зал. кинохроники --
«Мы И дельфины» — 9. Ю-05, 
12-15. ,14-25, 15-30. 17-40, 19-50. 
«Всемирный форум охотников* 
— 11-10, 13-20, 16-35. №45,
20- 55, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Даурия» (две серии) — 8-40.

11- 55, 15-05, 18-20. 21-30.
«Ижорский батальон» — 9-30.
12- 35, 14-25. 16-15, 18-05, 19-55,
21- 45. Для детей — «Нас чет
веро» —- 11-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Даурия» (две серии) — 8-50, 

11-50, 15, 18-05, 21. «Святой со 
шпагой» — 9. 13, 15, 17. 19,
21. Для детей — «Начальник 
Чукотки» — 11.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«Лев готовится к прыжку»— 

17, 19, 21. "
«ПИОНЕР»

«Республика Вороньей ули* 
цы» — 9. Ю-40. 12-20, 14,
15-40. «Признание комиссара 
полиции прокурору республи
ки» — 17-20, 19-20, 21-20.

«СИБИРЯК»
«Признание комиссара поли

ции прокупору республики» 
10-25, 12-30.' 14-25, 16-20,
18-15, 20-10.' 22-05.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
■ - «Могила льва» —■ 17-10.. 19, 
21.

■ ч ,' : КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«Рам и Шиам» (две серии) —
■ 15. 17:50. 2040.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Рам и Шиам» (две серии) — 
17-20, 20.

ПЯТНИЦА, 24 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
.... 18.00. «Время». ^ Ф о р 
мационная программа. 18.30. 
«Поет Сальваторе*: Ада-
мо». (Франция). Передача из 
Ленинграда. 19.05. «Поиск»: 
Ведет передачу писатель 
С. Смирнов. 20.00. Докумен
тальный фильм. 20.20. Телеви
зионный многосерийный худо
жественный фштьм «Советник 
Вацатко принимает меры». 
5-я и 6-я серии. 22.00. «Время». 
Информационная программа, 
22.30. Премьера фильма «Пес
ни огненных лет». 23Ю0. _ «Ве
черние мелодии». 23.30. Чем
пионат . СССР по хоккею. 
«Спартак» —- «Химик» (Воскре- 
еенск).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

2Q.Q0. «Служба здоровья». 
Интервью с ' участниками 
международного конгресса 
«Условий жизни и здоровье». 
2Q.30. Новости. 20.40. Первен
ство СССР' по тяжелой атлети
ке. Дневник соревнований. 
20.45. К 50-летию СССР. «Поэ
зия Кайсына Кулиева»- 21.1 о. 
«Белым снегом...» Фильм-кон
церт.

Р А Д И О
ПЯТНИЦА, 24 ноября

7.40. Играет В. Бесфамиль
ный. 9.15. По страницам газет 
«Красное знамя» . и «Молодой 
ленинец». 19.15. ... Радио — 
сельским слушателям. «Стра
да: итоги, выводы» — Томский 
район. «В семье единой» — 
рассказ о коллективе Асинсв- 
ского совхоза «Коммунист». 
Мелиораторы: дела, заботы,
планы. 19.50. Последние изве
стия.

Томская автошкола про
изводит набор.на вечернее и 
заочное' обучение шбфероз 
'I—II классов.

Здесь же требуются заме, 
ститель директора по адми
нистративно - хозяйственной 
части, автомеханик, мастера 
производственного обучения 
кочегарь!, шоферы I—II 
классов.

Обращаться к директору, 
но телефону Л% 2-90-567.

25—26 ноября
ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ФИЛАРМОНИЯ

Зал обллектория
(25 ноября по абонементу ФГе 3 «Музыкальные субботы») 

СИМФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ 
Брамс — Вторая симфония.

, Моцарт — Пятый концерт длй скрипки с оркестром. 
Вебер — увертюра к опере «Оберон».
Дирижер — Константин ЦАРЕВ.
Солист — лауреат международных кбнкурсоз в'Москве 

и Париже Виктор ДАНЧЕНКО.
Начало — в 20 час. Билеты продаются.

Автохозяйству управле» 
ная. внутренних дел требу
ются специалисты., радиоме
ханики по ремонту радиоап
паратуры, автоэлектрик, 
слесари по ремонту автомо
билей.

Обращаться: 634004, 
Томск, пер. Типографский, 
2.

МЕНЯЕТСЯ двухкомнат
ная полнометражная благо
устроенная квартира в г. Ке
мерове на ул. Весенней на 
двухкомнатную квартиру в 
г. Томске,

Обращаться: г. Томск, 3-й 
микрорайон, - ул. Л азарева, 
З-б, 433,; к Барановым.

Партбюро, местный'коми
тет и коллектив Томского 
горкома КПСС с глубоким 
прискорбием извещают , о. 
смерти после тяжелой бо
лезни 'заместителя заведую
щего организационным, от-. делом

! БЕЛЯЕВА
Виктора Александровича
и выражают сободезнова- . 

. ние семье, к близким - по
койного.

Жена, .дети и бдизк: 
родственники с глубок! 
прискорбием извещают 
смерти горячо любимо 
мужа и отца

БЕЛЯЕВА
Виктора Александрович
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